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Более 40 000 барнаульских школьников получат 
губернаторские новогодние подарки и посетят 

новогодние представления в шести учреждениях 
культуры краевой столицы.

5000 подарков подготовила администрация города 
для барнаульских детей с особенностями здоровья, 
воспитывающихся в многодетных семьях и семьях, 
оказавшихся в сложных жизненных ситуациях.

Как интересно провести 
новогодние каникулы
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С наступающим!
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На новогодних праздниках 
в Барнауле поздравления 
и подарки от Деда Мороза 

и Снегурочки получили дети 
из семей участников СВО.

2024 год объявлен в России Годом семьи. Желаем каждому поддержки 2024 год объявлен в России Годом семьи. Желаем каждому поддержки 
самых близких и дорогих людей. С Новым годом, барнаульцы!самых близких и дорогих людей. С Новым годом, барнаульцы!

Издает
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Уважаемые жители Алтайского края! 
Дорогие друзья! Примите самые искрен-
ние поздравления с наступающим Новым 
годом! 
В уходящем 2023 году Алтайский край вместе 

со всей страной продолжал жить под знаком 
специальной военной операции. С достиже-
нием целей по защите жителей Донецкой и 
Луганской народных республик, Херсонской и 
Запорожской областей по-прежнему связаны 
наши основные переживания и надежды. Мы 
верим в победу и прилагаем большие усилия 
для поддержки участников специальной военной 
операции. Созданный по решению Президента 
России Владимира Владимировича Путина Фонд 
«Защитники Отечества» развернул большую 
работу по оказанию помощи военнослужащим 
и их семьям. Наш регион активно участвует 
в восстановлении мирной жизни в Донбассе, 
оказывает шефскую помощь Славяносербскому 
району ЛНР. Поистине всенародный характер 
обрело добровольческое движение по оказанию 
помощи регионам Донбасса и нашим военным. 
Сотни тонн гуманитарного груза отправлены 
на передовую. Низкий поклон вам, дорогие 
земляки, за патриотизм, самоотдачу и веру в 
свою страну!
В сегодняшней непростой обстановке мы 

продолжаем трудиться и достигать целей по 
развитию Алтайского края. Нам удалось сохра-
нить стабильность работы ключевых отраслей 
экономики. Наши предприятия выходят на 
рынок с новой продукцией и наращивают 
импортозамещение. Отличные результаты 
демонстрируют специалисты аграрной отрасли, 
пищевой и перерабатывающей промышленно-
сти. В агропромышленном комплексе откры-
ваются новые производства. Даже в тяжелых 
погодных условиях 2023 года Алтайский край 
сохраняет свой статус региона-кормильца 
Сибири и страны в целом. 
Мы продолжаем создавать комфортные 

условия для жизни, улучшать инфраструктуру, 
строить дороги, обновлять транспорт. Более 
современные возможности появляются в обра-
зовании, медицине и культуре. Край все громче 
заявляет о себе как о туристическом центре. 
Стартовавшие по инициативе Президента 
России национальные проекты охватили все 
сферы жизни. Достижения Алтайского края за 
последние годы мы достойно представили на 
Международной выставке «Россия» в Москве.
Дорогие друзья! Благодарю всех вас за са-

моотверженный труд в течение 2023 года, за 
преданность своему делу, за верность долгу, 
за вашу ответственность и неравнодушие. 
В 2024 году в сложнейших геополитических 

условиях в нашей стране пройдут выборы Прези-
дента Российской Федерации. От голоса каждого 
из нас будет зависеть будущее России. Уверен: 
умение нашего народа объединяться перед лицом 
угроз, уважение к памяти предков и любовь к 
Отечеству помогут нам сделать верный выбор.
Следующий год объявлен Президентом 

России Годом семьи. Семья – это важнейшая 
из традиционных ценностей, которые сегодня 
защищает Россия на международной арене. 
От всей души желаю вам и вашим семьям 
счастья, мира и любви!

Здоровья вам, дорогие друзья, благополучия 
и новых успехов на благо Алтайского края и 
всей России! С праздником! 

Губернатор Алтайского края В.П. ТОМЕНКО. 

Уважаемые жители Алтайского 
края! От всего сердца поздравляю 
вас с наступающим Новым годом 
и Рождеством!
Эти долгожданные зимние празд-

ники мы встречаем с особой радостью 
и волнением, ведь они согреты светом 
детской мечты, теплом семейных тра-
диций и надеждой на самое лучшее.
Уходящий год был полон радостных 

и трудных дней. Мы можем искренне 
поблагодарить его за новые семьи и 
родившихся ребятишек, за успехи тру-
жеников производства, педагогов и 
медиков, за мужество военнослужащих 
и добровольцев, активность алтайской 
молодежи и волонтерских движений.
Нам удалось многое в экономике, в 

социальной сфере и в строительстве. 
Несмотря на жесточайшие погодные 
условия, аграрии собрали достойный 
урожай. В крае продолжали возводить и 
ремонтировать дороги, школы и детские 
сады, больницы и поликлиники, дома 
культуры и туристические объекты. 
В городах и селах обновлялись обще-
ственные территории, модернизирова-
лась коммунальная инфраструктура.

Все достижения и планы по развитию 
Алтайский край представил на площадке 
Международной выставки-форума «Рос-
сия». Экспозиция региона стала одной из 
самых заметных и популярных, доказав, 
что алтайская земля – родина сильных 
и трудолюбивых людей. Чтобы наш край 
стал богаче и краше, предстоит сделать 
немало. Уверен: вместе это нам по плечу.
Дорогие земляки! Наступающий 2024 

год объявлен в России Годом семьи. 
От всей души желаю, чтобы он при-
нес счастье, удачу, взаимопонимание 
и благополучие в каждую алтайскую 
семью. Пусть будет больше радостных 
поводов для встреч с родными. Пусть 
всех жителей края – от самых маленьких 
до убеленных сединами – согревают 
участие, забота и душевное тепло близ-
ких. Здоровья вам! Успехов! С Новым 
годом и Рождеством!

Председатель Алтайского краевого
Законодательного Собрания 
А.А. РОМАНЕНКО.

Дорогие барнаульцы! Поздравляю 
вас с Новым годом и Рождеством!
Для каждого из нас эти праздники 

наполнены теплом и любовью, радо-
стью и надеждой, ощущением чуда, 
верой в добрые перемены. На пороге 
нового, 2024 года мы вспоминаем яр-
кие события уходящего года и строим 
планы на будущее. 
Барнаул завершает 2023 год с до-

стойными результатами. Наш город 
продолжил курс устойчивого развития. 
В этом есть заслуга каждого, кто не-
равнодушен к судьбе краевой столицы. 
Благодаря нашим общим усилиям 

Барнаул становится уютнее и комфор-
тнее. Строятся и ремонтируются дороги, 
возводятся современные детские сады и 
школы, преображаются зеленые уголки 
нашего города. В этом году обновился 
парк «Центральный», заметно похорошел 
парк «Юбилейный», появился новый 
сквер на улице Приречной. 
Самым долгожданным событием 

стало открытие моста на проспекте 
Ленина. Спасибо всем, благодаря кому 
этот масштабный проект воплотился 
в жизнь! 
В День Героев Отечества на Мемо-

риале Славы Барнаула зажжен Вечный 
огонь – символ самоотверженного под-
вига нашего народа, совершенного в 
годы Великой Отечественной войны. 
Частицу Вечного огня доставили из 
Москвы с мемориального комплекса 
«Могила Неизвестного Солдата».
Барнаул гордится героями сегод-

няшнего дня. Мы поддерживаем наших 
бойцов, доблестно исполняющих свой 
воинский долг на передовой, стараемся 
окружить заботой их семьи. 

2024 год объявлен нашим Прези-
дентом Владимиром Владимировичем 
Путиным Годом семьи. Он пройдет под 
эгидой всесторонней поддержки семьи, 
материнства и детства, сохранения се-
мейных традиций как духовной основы 
российского общества. 
Дорогие друзья, я благодарю вас за 

труд и вклад в развитие Барнаула. Уве-
рен: вместе мы реализуем все планы, 
сделаем жизнь города интересной и 
насыщенной. Примите самые теплые 
пожелания крепкого здоровья, счастья 
и благополучия. Пусть в ваших домах 
царят любовь и взаимопонимание! 

Глава города Барнаула В.Г. ФРАНК. 

Дорогие барнаульцы! От лица 
депутатов Барнаульской городской 
Думы поздравляю вас с Новым годом 
и Рождеством!
Новый год является одним из самых 

любимых и долгожданных праздников. 
Он приносит в каждую семью частичку 
добра, счастья, благополучия и надежды 
на лучшее.
На пороге этого праздника мы тради-

ционно подводим итоги уходящего года 
и строим планы на будущее. Уходящий 
год был непростым, тем не менее мы 
завершаем его с хорошими результата-
ми. Главное, он показал нам, как важно 
ценить своих родных и близких, беречь 
свое здоровье, уметь не отчаиваться и 
идти вперед!
Огромную благодарность хотелось 

бы выразить жителям Барнаула, тем, 
кто изо дня в день трудится на благо 
родного города. Спасибо за трудолюбие 
и оптимизм, за все, что мы сумели 
сделать вместе. 
Также благодарю коллег за пони-

мание, доверие и активное участие в 
жизни Барнаула. Главным приоритетом 
для нас остается рост благосостояния 
наших жителей. В достижении этой 
цели мы будем упорны и настойчивы. 
Впереди у нас большая напряженная 
работа, ответственные задачи. Уверена: 
мы успешно решим их сообща.
В новом году желаю вам уверенности 

и оптимизма! Пусть мечты и желания, 
загаданные в новогоднюю ночь, обяза-
тельно сбудутся. Пусть 2024 год войдет 
в каждый дом, в каждую семью с миром, 
добром и любовью, оправдает все ваши 
сокровенные мечты и ожидания!

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.
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НОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ

В семи крупных торго-
вых центрах краевой сто-
лицы волонтеры работают 
с 19 до 22 часов по рабочим 
дням и с 18 до 22 часов в 
выходные и праздничные 
дни. Чтобы оставить свой 
голос в поддержку выдви-
жения кандидатуры Влади-
мира Путина на должность 
президента, нужно иметь с 
собой паспорт. Сбор подпи-
сей продлится до 21 января.

В ТЦ «Пионер» весь месяц 
в точке сбора будут работать 
волонтеры отряда «Бастион» 
Алтайского филиала РАН-
ХиГС, командир отряда Ни-
кита Нохашкиев рассказал, 
что в дежурствах участвует 
порядка 20 студентов.

– Мы подключаемся ко 
многим акциям, которые 
проходят в Барнауле, – по-
яснил Никита. – Будь то по-
мощь старшему поколению 
в уборке снега, выход на об-
щегородские события или 
мероприятия патриотической 
направленности. Сейчас в тор-

говом центре людно, многие 
ищут подарки близким к Но-
вому году, поэтому подходят 
к нам часто, интересуются. 
Те, кто носит документы с 
собой, ставят подписи в под-
держку Владимира Путина. 
У нас началась сессия, но 
ребята изъявили желание 
участвовать в акции, пото-
му что порученную миссию 
считаем очень ответственной, 
а заниматься при желании 
можно и здесь.

Сопредседатель региональ-
ного избирательного шта-
ба кандидата на должность 
Президента РФ Владимира 
Путина, начальник Алтай-
ского краевого госпиталя для 
ветеранов войн Ольга Зубова 
рассказала, как в Алтайском 
крае организован сбор под-
писей.

– Точки сбора подписей в 
поддержку Владимира Пу-
тина работают в крупных 
торговых центрах Барнаула, 
Бийска, Рубцовска и Ново-
алтайска. Всего таких точек 
в нашем регионе организо-
вано 17, – отметила Ольга 
Зубова. – Как представитель 

здравоохранения не могу 
не отметить масштаб изме-
нений в здравоохранении 
Алтайского края: построены 
десятки ФАПов и профиль-
ных центров, укреплена ма-
териально-техническая база 
медицинских учреждений, 
появились новые технологии 
и современное оборудование. 
Я уверена, что в это сложное 
время мы должны идти ря-
дом с Владимиром Путиным, 
чтобы мы могли жить в сво-
бодной России и говорить на 
родном языке.
В первые дни работы пун-

кта сбора подписей к волон-
терам подходили в основном 
представители старшего по-
коления, во вторник активно 
ставила подписи уже моло-
дежь.

– Я пришел за подарком 
своей девушке, – поделился 
студент Дмитрий. – Учусь в 
колледже АГУ и работаю на 
складе крупной торговой сети. 
Заметил точку, решил поддер-
жать кандидата Владимира 
Путина, знаю, сколько он сде-
лал для страны. Я считаю, что 
у власти должны быть люди, 

которые умеют работать, а не 
только говорить.
Свою подпись в поддержку 

выдвижения Владимира Пу-
тина поставила и сенатор РФ 
от Алтайского края Наталья 
Кувшинова.

– Несколько недель на-
зад Совет Федерации РФ 
принял решение о назна-
чении выборов президента 
страны, – сказала сенатор. –
Это определяющее событие 
в истории России – выборы 
руководителя нашего госу-
дарства. Мы все видим, ка-
кими темпами развивается 
страна. Я абсолютно разде-
ляю цели и задачи, которые 
ставит Владимир Путин и с 
точки зрения обеспечения 
безопасности государства и 
сохранения ее суверенитета, 
и с точки зрения социаль-
но-экономического развития 
страны и поддержки жителей 
регионов. Поэтому сегодня 
после работы пришла в одну 
из точек, организованных в 
Барнауле, чтобы поставить 
подпись в поддержку выдви-
жения Владимира Путина.
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Восход - 9.40   0 + 2 749 мм рт.ст.
5 м/с  Ю
Влажность 85%

Восход - 9.40   0 - 1 746 мм рт.ст.
6 м/с  ЮЗ
Влажность 80%

Восход - 9.40 - 1 - 3 745 мм рт.ст.
5 м/с  З
Влажность 86%Заход - 17.13 - 1 - 2 Заход - 17.14 - 2 - 4 Заход - 17.15 - 4 - 16

Олеся МАТЮХИНА

ПОДРОБНОСТИ

Не пропустите!
Открытие главной город-

ской елки состоится 29 дека-
бря в 17.00 с представления 
«Царевна-лебедь». 

Кульминацией вечера станет 
выход Деда Мороза и торже-
ственное зажжение елки, ко-
торое запланировано на 18.00.
В этот же день состоится 

открытие новогодних городков 
во всех районах города.
В Центральном районе – в 

16.00 в парке «Центральный» 
(пр. Социалистический, 11) 
начнется «Новый год у ворот». 
Для гостей выступит ансамбль 
народной песни «Вечерки».
В 17.00 на пешеходной части 
ул. Мало-Тобольской пройдет 
открытие новогоднего город-
ка с участием Деда Мороза и 
Снегурочки.
В Индустриальном рай-

оне – в 17.00 в Парке спорта
А. Смертина (ул. Энтузиастов, 
12в) пройдет программа «Ново-
годние огни». Перед барнауль-
цами выступят танцевальные 
и вокальные коллективы с луч-
шими творческими номерами.
В Октябрьском районе в 

16.00 перед зданием на ул. 
Германа Титова, 9, состоится 
мероприятие «Елка в гости всех 
зовет». Для гостей приготовили 
активные игры и флешмобы.
С 17.00 до 18.00 Центр развития 
творчества и спорта представит 
театрализованную сказку «Но-
вогодний переполох».
В Ленинском районе в 17.00 

на площади Мира начнется 
концертная программа с уча-
стием коллективов района и 
города. С участием детских са-
дов и школ будет организована 
выставка новогодних фотозон 
«Когда часы двенадцать бьют».
Также праздничные меро-

приятия пройдут в пригород-
ных поселках Барнаула.
Напомним, от праздничных 

салютов в этом году решено 
отказаться.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Свет улиц
В 2023 году на 22 участ-

ках улиц города выполнены 
работы по устройству линий 
наружного освещения общей 
протяженностью 13,3 км и 
стоимостью 17,7 млн руб.
Наружное освещение появи-

лось не только в пригородных 
поселках, но и на некоторых 
городских улицах. Указанные 
работы осуществлялись в рам-
ках реализации муниципаль-
ной программы «Развитие до-
рожно-транспортной системы 
города Барнаула на 2015 – 2025 
годы», инициативных проектов 
на территории г. Барнаула, про-
граммы поддержки местных 
инициатив Алтайского края.

Пресс-центр
администрации г. Барнаула.

Твой выбор
В Барнауле открылись точки сбора подписей в поддержку 
выдвижения Владимира Путина на должность Президента РФ
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Точки сбора подписей работают в семи торговых центрах Барнаула.
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Неделя в лицах и фактах:

Элвин Искендеров стал финалистом 
научного конкурса «Горизонт-2100», 
который проводится при поддержке 
Фонда президентских грантов.
Студент-экономист Алтайского фили-

ала РАНХиГС представил свою работу по 
направлению «Будущее российской и ми-
ровой экономики». Его проект «Исламские 
банки: особенности функционирования 
и перспективы развития в российской 
экономике» занял 3-е место.

Анна Селиверстова получила глав-
ную награду VIII Фестиваля детской 
патриотической песни войск наци-
ональной гвардии России в номинации 
«Сольное пение».
Талант и энергетика второклассницы 

из Барнаула покорили всех членов жюри. 
Анна исполнила известную песню «Звенит 
январская вьюга». Девочка – победитель 
многих российских и международных 
конкурсов.

Депутаты Молодежного парламента 
города Барнаула приняли участие в 
благотворительной акции «Желание 
под елкой».
Заранее был подготовлен список завет-

ных подарков для ребят – это коллекция 
динозавров, собака-робот, снежный само-
кат и кукла в шаре. Подарки выбирались 
бережно и с любовью.

22 декабря 23 декабря 24 декабря
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

700 тыс. 
пассажиров:

аэропорт Барнаула 
по итогам 2023 года 

установил рекорд 
пассажиропотока.

Вместе интересней
В краевой столице наградили победителей конкурса 
«Лучшее территориальное общественное самоуправление города Барнаула»

ТОС Гущинского микрорайона (1-е место в конкурсе) проводит мероприятия, объединяющие барнаульцев разных поколений.

В ходе заседания награ-
дили призеров и участников 
конкурса «Лучшее территори-
альное общественное само-
управление города Барна-
ула». Первое место заняло 
ТОС Гущинского микрорай-
она Ленинского района, на 
втором месте – ТОС поселков 
Черницк и Мохнатушка Цен-
трального района, «бронза» - 
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Елена КОРНЕВА

решению вопросов местного 
значения. По мнению Пав-
ла Авкопашвили, активисты 
ТОС проводят очень большую 
работу, благодаря которой 
наш город становится луч-
ше. Совместными усилиями 
достигается общая цель – 
сделать жизнь барнаульцев 
комфортнее, повысить каче-
ство городской среды.

В администрации Бар-
наула состоялось заседа-
ние Координационного 
совета по территориаль-
ному общественному са-
моуправлению, на кото-
ром подвели итоги работы 
за 2023 год.

С приветственным словом 
к присутствующим в зале 
обратилась заместитель гла-
вы администрации города, 
руководитель аппарата Ок-
сана Финк. Она отметила 
высокую значимость диа-
лога, выстроенного между 
жителями города и органами 
местного самоуправления 
через механизм террито-
риального общественного 
самоуправления. От имени 
главы города Барнаула Вя-
чеслава Франка Оксана Финк 
поблагодарила представите-
лей ТОС за вклад в развитие 
города, участие в социально 
значимых мероприятиях и 
пожелала здоровья, счастья, 
успеха и удачи во всех делах 
и начинаниях.

– Вы провели много акций 
и мероприятий в поддержку 
участников специальной во-
енной операции и их семей. 
ТОСы стали точкой формиро-
вания и сбора гуманитарной 
помощи. Благодаря вашим 
усилиям реализуются проек-
ты поддержки местных ини-
циатив. Их в нашем городе 
в этом году реализовано де-
вять. Кроме того, реализовано 
26 проектов инициативного 
бюджетирования. В следую-
щем году планируется реа-

у ТОС пос. Казённая Заимка 
Ленинского района. Четвер-
тое место заняло ТОС микро-
района Поток Октябрьского 
района, пятое – ТОС микро-
района Авиатор Индустри-
ального района.

Пресс-центр администрации 
г. Барнаула.

ПТГОРОД И ГОРОЖАНЕ

лизовать еще 33 проекта. Все 
это делает наш город комфор-
тнее и красивее, жизнь барна-
ульцев – лучше, – отметила 
Оксана Финк.
К теплым пожеланиям 

присоединились депутаты 
БГД. Иван Огнев отметил, 
что сотрудничество депутат-
ского корпуса и органов ТОС 
способствует эффективному 
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

хроника городской жизни
В Алтайском госуниверситете со-

здали лабораторию информационной 
безопасности.
Ее открытие состоялось благодаря 

участию в программе «Приоритет 2030». 
Помогали и ведущие IT-компании – 
Центр информационной безопасности 
и «Эстесис», которые знают, с какими 
информационными угрозами сейчас 
надо бороться. Заниматься в цифровой 
лаборатории смогут многие – начиная от 
старшеклассников и заканчивая специа-
листами, которые придут на повышение 
квалификации. Так получится создать не-
прерывное образование в области инфор-
мационной безопасности, и такой проект 
не имеет аналогов в России, - уверены в 
университете.

В Барнауле открылся семейный 
МФЦ.
Центр появился на базе Комплексного 

центра социального обслуживания насе-
ления. Здесь можно получить психологи-
ческую, педагогическую, юридическую и 
социальную помощь. Получателями услуг 
могут стать семьи с детьми в трудной 
жизненной ситуации или социально 
опасном положении; семьи участников 
СВО, а также семьи, воспитывающие 
детей-инвалидов.

Делегация АлтГПУ приняла участие 
в Международной выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ.
Посетители выставки познакомились с 

проектной, научной, инновационной дея-
тельностью вуза, воспитательной работой и 
молодежной политикой. Два дня работали 
разнообразные площадки, организованные 
педагогическим университетом. Все жела-
ющие могли познакомиться и с уникаль-
ными авторскими игровыми разработками, 
созданными специалистами АлтГПУ.

В Барнауле в шестой раз прошел бла-
готворительный «Деловой Новый год», 
организованный компанией «СиСорт».
Участники проекта – предприниматели 

и управленцы – вместо покупки билета 
на форум приобретали подарок ребенку, 
попавшему в трудную жизненную ситуа-
цию. В итоге удалось осуществить мечты 
160 ребят из разных районов и городов 
Алтайского края. Сам форум дает возмож-
ность предпринимателям пообщаться в 
неформальной обстановке.

25 декабря 26 декабря 27 декабря 28 декабря

Полезная елка
Волонтеры отряда «ЛизаАлерт» провели новогодний квест для детей

«Рыжая ёЛкА» – тради-
ционное мероприятие, ко-
торое проводят доброволь-
цы поисково-спасательного 
отряда «ЛизаАлерт» для 
детей от пяти до десяти 
лет, а также для их родите-
лей. Оно проходит в канун 
Нового года в формате кве-
ста с участием сказочных 
персонажей и, конечно же, 
Деда Мороза и Снегурочки. 
Площадкой для праздника 
стал фуд-корт ТЦ «Пионер». 

«Рыжая ёЛкА» в Барнауле 
проходит второй раз в пред-
дверии Нового года и стала 
доброй и полезной традицией. 

– Мы хотим в доступной 
форме донести основные пра-
вила безопасности и сформи-
ровать навыки, которые могут 
пригодиться в экстренных 
ситуациях, – рассказывает 
Полина Чербу, волонтер по-
исково-спасательного отряда 
«ЛизаАлерт». – Это меропри-
ятие, действительно, очень 
значимое, потому что поиск 
детей – самый сложный в эмо-
циональном плане. 
Программа необычной 

«елки» поделена на несколько 
локаций. На одной проходит 
новогодний квест для детей, 
где ребята выполняют зада-
ния, знакомятся с работой 
телефона службы спасения 
и учатся действовать так, что-
бы обезопасить себя и тех, 
кто рядом. Добровольцы в 
костюмах Бабы Яги, Лешего, 
Деда Мороза, Снегурочки и 
других сказочных персонажей 
либо создают препятствия, 
либо помогают и подсказы-

Фото Полины ЧЕРБУ 

Светлана МОЛОКАНОВА

вают. Как отмечает Полина, 
формат игры – единственное, 
что точно увлечет ребенка и 
поможет лучше запомнить 
информацию. 
На второй локации прохо-

дит родительское «Нескучное 
собрание». Волонтеры расска-
зывают о тех алгоритмах дей-
ствий, которые нужно соблю-
дать, если ребенок потерялся. 
А также учат, как правильно 
проводить с ним профилак-
тические беседы. 

– Жизнь детей во многом 
зависит от взрослых. Очень 
важно иметь контакт со своим 
ребенком, знать его близкое 
окружение, интересы и увле-
чения, – подчеркивает Полина. 
Еще одну площадку подго-

товили волонтеры «Лаборато-
рии безопасности», которая ор-
ганизована на базе Алтайского 
краевого дворца творчества 
детей и молодежи. Они рас-
сказывали ребятам о правилах 
поведения на дорогах, что 

особенно актуально перед 
новогодними каникулами. 
Участники смогли не только 
получить ценные советы, но 
и поупражняться в езде на 
велосипедах и самокатах.
Добровольцы на игру при-

вели и своих детей. Например, 
доброволец отряда Мария 
Симахина пришла с шести-
летней дочкой. 

– В отряде я уже год, Еву 
стараюсь брать на все наши 
мероприятия, дома провожу 

беседы. Сегодня перед квестом 
ей говорю, чтобы другим не 
подсказывала. Обещает, что 
когда вырастет, тоже вступит 
в отряд, – улыбается Мария. – 
Я как мама очень рада, что 
есть такой проект, такая воз-
можность, где детям в форма-
те диалога и интерактива все 
доходчиво объясняют. Если 
бы это была классическая 
лекция, то эффекта такого 
бы не было.

На празднике детей в игровой форме учили правильно вести себя в экстремальных ситуациях, например, кричать, если потерялся.
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ
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ААлиса ТРОСТНИКОВА

Новый год – это не просто 
праздничное ожидание, 

это время подведения итогов, 
аналитики и новых планов. 

Предлагаем вспомнить 
и заново прожить главные 

события года вместе с нашими 
корреспондентами.

На Мемориале Славы в краевой 
столице торжественно зажгли 

Вечный огонь. Частицу пламени 
для этого доставили в Барнаул 

из Москвы с Могилы 
Неизвестного Солдата. 

Открыт после реконструкции мост 
на пр. Ленина. Это один из самых 

крупных инфраструктурных 
проектов в Алтайском крае общей 

стоимостью около 2 млрд руб.

После масштабной реновации 
открылся парк культуры и отдыха 

«Центральный».

Открыла двери самая 
большая модульная амбулатория 
Алтайского края, расположенная 
в пос. Кирова. В Гоньбе открыта 

новая амбулатория, рассчитанная 
на прием людей всех возрастов.

Ввели в эксплуатацию 
построенную с нуля дорогу 

по улице 65 лет Победы 
на участке от ул. Энтузиастов до 

ул. Сергея Семёнова.

Приняла первых учеников 
школа № 138 в поселке Спутник 

проектной мощностью 
550 учащихся в одну смену.

В квартале новостроек 
«Лапландия» открылся новый 

детский сад «Лапушки» 
на 330 мест.

Спортивный год в Барнауле 
прошел под знаком 100-летия 

ВФСО «Динамо». 
Хоккейный клуб «Динамо-Алтай» 

вошел во Всероссийскую 
хоккейную лигу.

Барнаул стал площадкой 
самой масштабной за последние 

40 лет художественной выставки – 
«Сибирь-XIII». За право 

принять проект в 2023 году 
боролись три сибирских города, 

выбрали Барнаул.

На Барнаульском гребном 
канале прошли международные 

соревнования «Алтайская регата». 
Участие в них приняли 

400 спортсменов.

Сделано в 2023-м
Ключевые события, которыми запомнился минувший год
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Позывной «Стоматолог»:
«Спасибо за то, что помните и помогаете не только нам 
на передовой, но и нашим семьям. Это очень важно, 
когда знаешь, что дома все нормально, что родные 
не остались без заботы, что наш тыл устроен».

Олеся МАТЮХИНА семей военнослужащих, уча-
ствующих в специальной во-
енной операции, дальнейший 
выбор профессии Даниилом 
и Екатериной, а также допол-
нительное образование детей. 
Даниил Блинов рассказал главе 
города об учебе, о своих увле-
чениях и занятиях спортом. 
На вопрос Вячеслава Франка, 
что бы он хотел изменить в 
городе, Даниил рассказал, что 
возле дома, где они живут, нет 
детской площадки. Глава го-
рода отметил, что этот вопрос 
обязательно будет проработан.
Вячеслав Франк вручил 

ребятам и Лэйле Валеховне 
новогодние подарки, поже-
лал всем крепкого здоровья и 
благополучия. «Для всех бар-
наульцев вы теперь особенная 
семья, наш долг - помогать 
вам во всем», – подчеркнул 
глава города.

По словам Татьяны Коро-
левой, председателя комите-
та по социальной поддержке 
населения города Барнаула, 
тема помощи членам семей 
участников СВО на протяже-
нии всего 2023 года оставалась 
одной из основных для город-
ской власти.

– Мы детально отрабаты-
ваем все запросы, которые по-
ступают в специально создан-
ную комиссию, – рассказала 
Татьяна Королева. – В Барнауле 
семьям участников СВО ока-
зывается межведомственная 
социальная поддержка, на 
эти цели в бюджете города 
предусмотрены значительные 
средства. В преддверии Нового 
года детям из семей мобили-
зованных вручают подарки 

Администрация Барнау-
ла, депутаты Барнаульской 
городской Думы, члены Об-
щественной палаты Бар-
наула, Совет женщин при 
главе города, Общероссий-
ский народный фронт, фонд 
«Защитники Отечества», ад-
министрации районов го-
рода, волонтерские отряды 
и органы ТОС объединили 
усилия, чтобы достойно по-
здравить с наступающими 
праздниками семьи военнос-
лужащих – участников СВО. 

Забота общая
Накануне Нового года  глава 

города Барнаула Вячеслав 
Франк встретился с семьей 
Героя России Романа Блинова. 
Супруга Героя Лэйла Блинова 
и дети Даниил, Екатерина и 
Лея поговорили с Вячеславом 
Франком о городе, обсудили 
мероприятия по поддержке 

Волонтеры проекта 
«Лучик добра» 

в семье участника 
СВО с новогодними 

поздравлениями 
и подарками.

от администрации города и 
Барнаульской городской Думы. 
Также для детей погибших 
защитников Отечества органи-
зовывают экскурсии, концер-
ты, мастер-классы, посещение 
театральных представлений, 
кино и планетария.

С верой в чудо 
Екатерина Гуденко, коорди-

натор проекта АНО «Караван 
надежды» «Лучик добра», рас-
сказала, что для поздравления 
барнаульских ребятишек из 
семей участников СВО сфор-
мированы четыре команды.

– Мы начали развозить 
подарки за две недели до Но-
вого года, – отметила Екатери-
на. – Наряжаемся в костюмы 
Деда Мороза и Снегурочки, с 
нами также Кот Лучик, гото-
вим праздничную программу 
на 15-20 минут. Играем, чи-
таем стихи, поем, если есть 
возможность выйти во двор, 
и снежки идут в ход. Подарки 
формируем в зависимости от 
пожеланий мам, кому-то боль-
ше нужна игрушка, кому-то 
сладости. Нас всегда ждут дети 
в костюмах, со стихами, то есть 
нам тоже готовят подарки. Эти 
искренние эмоции для нас 
самое дорогое.

23 декабря мобильная 
бригада волонтеров начала 
развозить новогодние пихты 
и подарки с ул. Солнечная 
Поляна. Здесь, в одном районе, 
живут сестры Фируза, Ксения 
и Азиза, сейчас в зоне СВО слу-
жат их близкие люди. 
Дед Мороз в этот раз - сту-

дент Алтайского промышлен-
но-экономического колледжа 
Ростислав Дубровин из во-
лонтерского отряда «Доброво-
лец». У парня идет сессия, но 
он выделил время для такой 
важной миссии.

– Волнуюсь, конечно, – опу-
стив ватную бороду, делится 
студент. –Возраст ребятишек 
знаю, буду стараться вызвать 
на их лицах улыбки: посмо-
трел, как себя ведут профес-
сиональные актеры на таких 
мероприятиях. 
Студент Алтайского архи-

тектурно-строительного кол-
леджа из волонтерского отряда 
«Саванта» Данил Черников в 
поездках выполняет роль по-
мощника на все случаи жизни.

– Я ответственный за вру-
чение пихты, в основном, – 
говорит Данил. – Но если 
вдруг что-то понадобится 

Тепло сердец
В Барнауле поздравляют с Новым годом членов семей военнослужащих – 
участников СВО

сделать для семьи, помогу. 
В пригороде, может быть, и 
снег нужно почистить во дворе. 
У открытой двери волон-

теров встретила дочь Ксении, 
маленькая Маргарита, которая 
громко, с выражением нача-
ла декламировать стихотво-
рение. Получила подарок от 
Деда Мороза, но застеснялась 
и не сразу собралась, когда 
волонтеры решили записать 
видеопоздравление, чтобы 
передать его папе.

– В минприроды Алтайского 
края нам выделили несколь-
ко десятков молодых пихт, - 
поделилась руководитель во-
лонтерского отряда «Саванта» 
и региональный координатор 
молодежных проектов Народ-
ного фронта Александра Ве-
дяшкина. – Развезем все – в 
рамках всероссийской акции, 
которая сейчас проходит во 
всех регионах страны. В каче-
стве автоволонтеров работают 
ребята из движения «За добро», 
автобус выделяет депутат БГД - 
собралась мощная команда, где 
каждый знает, что делать и как 
себя вести, чтобы создать де-
тям праздничное настроение.

Спасибо за семью!
В воскресенье, 24 декабря, 

сразу два праздника провели в 
пригороде Ленинского района. 
Сотрудники МБУК «Научно-
городокское клубное объеди-
нение» при взаимодействии с 
Научногородокской сельской 
администрацией организова-
ли для жителей пригородной 
территории настоящее пред-
ставление. Поздравления и 
подарки здесь принимали и 
члены семей участников СВО. 
А в Гоньбе сотрудники Дома 
культуры при содействии ТОС 
провели детский утренник, на 
который привел своих сыновей 
мобилизованный с позывным 
«Стоматолог».

– Самый дорогой подарок я 
уже получил – отпуск в семью 
накануне Нового года, – по-
делился военнослужащий. – 
Настроение отличное: сегодня 
болел за старшего сына, он 
играл в хоккей. Сейчас привел 
обоих сыновей на праздник. 
Успел, на самом деле, многое: 
отоспался, помог с ремонтом, 
документы на льготы офор-
мил, на работу заскочил. Когда 
на душе спокойно за близких, 
тогда думаешь только о сво-
ей военной работе и делаешь 
ее хорошо.Фо

то
 Ан

ны
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Барнаул уже готов встре-
чать Новый год. С первых 
дней декабря на его улицах 
стали появляться элементы 
праздничного оформления, 
которые заряжают сказоч-
ным настроением. Особое 
внимание привлекают, ко-
нечно, световые фигуры и 
гирлянды, без которых уже 
невозможно представить 
новогодний город.

Новый год начинается 
с улиц

Если в детстве новогоднее 
настроение создавали родите-
ли, то, взрослея, об этом нужно 
позаботиться самостоятельно – 
поставить и нарядить дома 
елку, повесить гирлянды и 
другие элементы празднич-
ного декора. Но стоит выйти 
на улицы города, особенно в 
вечернее время на централь-
ные улицы и площади, то 
от сказочной атмосферы не 
спрятаться, она отправляет 
прямиком в детство.
Новогоднее оформление 

можно поделить на две груп-
пы. Первая – это дневное, к 
нему относятся поздравитель-
ные баннеры, растяжки. В этом 
году их основой стали зимние 
пейзажи города, написанные 
местными художниками. На 
плакатах – картины Валерия 
Октября, Владимира Конькова, 
Екатерины Демкиной и других. 
Их разместили на главных 

улицах, а также на площадках, 
где будут проходить различные 
праздничные мероприятия, на-
пример, на пешеходной улице 
Мало-Тобольской. Кроме того, 
баннеры можно встретить на 
Привокзальной площади и у 
аэропорта.

Да будет свет!
С наступлением темного 

времени суток пост ответ-
ственного за праздничное 
настроение занимает иллю-
минация, за счет которой Бар-
наул загорается тысячами 
разноцветных огней.

– К примеру, в нашем Ок-
тябрьском районе самыми 
яркими фигурами стали све-
товые фонтаны, всего их три – 
возле районной администра-
ции, торгового центра «Алтай» 
и на площади Ветеранов, их 
высота восемь метров, – гово-
рит Анна Касатова, начальник 
управления по строительству 
и архитектуре администрации 
Октябрьского района. – Также 
установлены световые кон-
соли на опорах наружного 
освещения. Яркая иллюми-
нация и на площади Октября. 
По традиции за новогодним 
настроением можно прий-
ти в сквер Германа Титова. 
Там стоит наряженная елка, 
объемные световые шары, а 
вся площадка украшена гир-
ляндами. Подрядчики, кото-
рые ответственны за постав-
ку городского новогоднего 
оформления и его установку, 

из года в год определяются 
посредством аукциона.

Важные характеристики
Производят световые фи-

гуры и уличные гирлянды 
тоже в Барнауле.

– Мы занимаемся созда-
нием праздничного оформ-
ления уже десять лет, у нас 
есть свой цех. Это не потоковое 
производство, каждая фигу-
ра варится вручную, поэтому 
неповторима, – рассказывает 
Евгения Хмелева, руководи-
тель компании «ДиаЛюкс». – 
Когда мы только выходили на 
рынок, то о светодиодах еще 
практически никто не слышал. 
Мы ездили на международ-
ные выставки в Китай, в город 
Гучжэнь, который считается 
столицей освещения, чтобы пе-
ренимать опыт производства. 
Можно сказать, что наша ком-
пания была одной из первых, 
кто познакомил барнаульцев с 
такой технологией. Сейчас мы 
уже и практически не знаем 
других гирлянд – только све-
тодиодные.
Евгения отмечает, что в 

вопросах светового оформ-
ления очень важно обращать 
внимание на сертификаты ка-
чества, только в таком случае 
изделия безопасны и будут 
долго радовать глаз.

– Фигуры для уличного 
оформления имеют некото-
рые важные характеристики. 
В частности, они устойчивы к 
экстремально низким темпе-

ратурам, так что не погаснут 
даже в -35. Им не страшны ни 
снег, ни дождь. Единственное, 
что может нарушить работу, – 
это механическое поврежде-
ние, и то тут нужно постарать-
ся, так как конструкции очень 
крепкие, – объясняет Евгения. – 
Также фигуры обычно разме-
щаются не прямо на земле, а 
на специальную подставку, 
высота которой примерно 
20 см, чтобы по мере форми-
рования снежного покрова 
красота не утонула в сугробе.
По словам руководителя 

компании светового оформле-
ния, обслуживать такие кон-
струкции довольно просто – 
главное, чтобы был постоян-
ный ток и монтажом занима-
лись настоящие специалисты, 
которые грамотно спрячут 
все провода.
Напряжение в таких кон-

струкциях обычно составля-
ет 220 В, поэтому не стоит 
пренебрегать предупрежда-
ющими табличками и под-
ходить слишком близко, луч-
ше наблюдать за сказочной 
красотой со стороны. Кстати, 
довольно часто на них уста-
навливают предохранители, 
которые обесточивают фигуру 
при повреждении.

Красиво везде
Гирляндами и фигурами 

оленей барнаульской компа-
нии украшены станкострои-
тельный завод и завод АТИ, 
он, кстати, в прошлом году 

занял первое место среди про-
мышленников в городском 
конкурсе на лучшее ново-
годнее оформление. Также 
в промзоне на проспекте 
Космонавтов есть аллея из 
светящихся елочек.

– Кстати, именно с таких 
фигур начался наш путь разви-
тия в этой сфере. В Ленинском 
районе стоят наши большие 
светящиеся сани с оленем, а 
возле музыкальной школы 
на ул. Георгия Исакова разме-
стился рояль. Жилой комплекс 
«Лапландия» тоже создает но-
вогоднее настроение жителям, 
и в этом помогают наши оленя-
та, – сообщает Евгения. – К сло-
ву, мы производим не только 
для нашего родного Барнаула, 
но и для других регионов. На-
пример, недавно отправляли 
конструкции в Благовещенск, 
в Московскую область.
Светящиеся фигуры долго-

вечны, многие из них из года 
в год стоят в городе традици-
онно на одних и тех же ме-
стах. К примеру, узнаваемая 
большая театральная маска 
находится в районе площади 
Жукова, а корабль плывет по 
снегам на площади Адмирала 
Кузнецова. А настоящие свето-
вые городки готовы встречать 
барнаульцев и гостей города 
на улице Мало-Тобольской, 
где стоят горящие арки и 
все усыпано гирляндами, и 
на парковке возле торгово-
го центра «Галактика». Там 
украшены ели и залит каток.

Как украсили Барнаул к самому главному зимнему празднику
Огни большого города

Светлана МОЛОКАНОВА

Разнообразная иллюминация и световые фигуры – главные места для фотосессий в новогодние дни.
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РАБОТА ТАКАЯ

Кому праздник – кому 
работа. Олегу и Светла-
не Семёновым работа в 
новогодние дни – в удо-
вольствие, потому что 
более двадцати пяти лет 
назад, в такой же канун 
Нового года они позна-
комились и стали одним 
экипажем.

Угощение от пассажиров
С нашими героями мы 

встретились на станции До-
кучаево, отсюда семейный 
экипаж выйдет на маршрут. 

– Рабочие графики состав-
ляются на небесах, – шутит 
Олег, поднимая палец,– в 
кабинетах руководства. 
На эти праздничные дни 

выпало так, что семейный 
экипаж Семёновых будет 
работать с 31 декабря по 
3 января во вторую смену. 
То есть они будут выезжать 
на линию во второй поло-
вине дня и возить пассажи-
ров до возвращения в депо. 
Последний вагон заходит в 
депо в 23.30. Домой, к бою 
курантов и поздравлению 
президента Олег и Светла-
на ну никак не успевают. 
Так что Новый год встретят 
тоже в дороге, по пути домой, 
без традиционного бокала 
шампанского. 

– Во-первых, не успеем 
доехать, а во-вторых, на сле-
дующий день на линию, а у 
меня жизненный принцип, – 
говорит Олег. – За 30 лет ра-
боты я ни разу, как у нас, у 
водителей говорят, в трубку 
не влетал. С утра 31 декабря 
Света наготовит всяких вкус-
ностей типа оливье. 

– Мы очень любим рыбу, 
поэтому я приготовлю ко-
рейский салат из форели, – 
помогает мужу Светлана. – 
К нашему приезду мама на-
кроет стол, посидим, поздра-
вимся, подарим друг другу 
подарки – и отдыхать.

– Нам нравится работать в 
праздничные дни. В праздни-
ки пассажиры добрее, привет-
ливее становятся, – говорит 
Светлана. – 31 декабря люди 
хоть и в приподнятом настро-
ении, но озабочены, торопят-
ся к праздничным столам, 
звонят по телефонам, а вот 
1 января, хоть в первую сме-
ну, хоть во вторую, пассажиры 
уже возвращаются из гостей, 
довольные и веселые. 

– Едешь, компания стоит, 
машет руками, – поддержи-
вает супругу Олег. – Останав-
ливаешь вагон, люди заходят 
и сразу начинают угощать. 
Чтобы не обидеть, они же 
искренне угощают, конфет-
ку, печеньку возьмешь. Как-
то в вагон зашла компания 

с гармошкой, с частушками. 
Женщины даже плясать уму-
дрялись. Так и ехали с песня-
ми и танцами. 

 Служебный роман
– Мы и познакомились со 

Светой  так же вот, накануне 
Нового года, на трамвае пер-
вого маршрута, – вспоминает 
Олег. – Она вышла первый 
день на работу. На улице 
мороз градусов 30, а у нас 
второй вагон был не утеплен 
и практически не обогревал-
ся. И вот два кондуктора, две 
Светы, одна в теплом вагоне, 
вторая в холодном. В такой 
ситуации на конечной оста-
новке кондукторы обычно 
меняются местами. Доехали 
до Старого базара, смотрю, 
новенькая Света не выходит, 
значит, думаю, все нормаль-
но. А она, ребенок, двадца-
ти лет не было, сидит там, 

мерзнет, а прийти сказать, что 
замерзла, боится. Уже здесь, 
на Докучаево, прибежала ко 
мне в кабину, трясется. В об-
щем, отпоил я ее горячим 
кофе, отогрел. Тогда она и 
сказала: «Олег, можно я буду 
с вами  работать?». Вот так 
почти 25 лет вместе, одним 
экипажем и ездим. Через 
7 лет после знакомства ста-
ли семьей. А горячий кофе в 
термосе у меня на маршруте 
теперь всегда с собой. 

– Мы всегда в дороге: и на 
работе, и на отдыхе. Любим пу-
тешествовать. Изъездили весь 
Горный Алтай. Я до встречи 
с Олегом практически нигде 
не была, на самолете не лета-
ла, – признается Светлана. – 
А с ним мы побывали в Тай-
ланде, Вьетнаме, Индии, Туни-
се. Очень любим рыбалку. На 
выходных обзваниваем друзей, 
у кого есть время, и выезжаем 
на природу, рыбачим, у нас 
есть маленькая коптильня, 
коптим рыбу, отдыхаем.
Жизненные пути сошлись 

на путях трамвайных.
– В «трамвайку» я пришел 

в 1988 году с барнаульского 
котельного завода, честно 
говоря, по меркантильным 

соображениям, – рассказывает 
Олег. – На заводе я работал 
токарем пятого разряда, по-
лучал 200 рублей. А здесь 
зарплата водителя трамвая 
была в то время 230 рублей 
и плюс 20 рублей платили за 
то, что водители продавали 
пассажирам проездные та-
лоны. Зарплата у меня здесь 
была больше на 50 рублей. На 
эти деньги, по тем временам, 
можно было жить полмесяца. 
Благодаря тогдашнему ру-
ководителю Андреасу Федо-
ровичу Рейнгольду получил 
комнату в общежитии рядом 
со вторым депо на проспекте 
Коммунаров. Это было, скажу 
я вам, сумасшедшее время. 
Я окончил машиностроитель-
ный техникум, а в это время 
еще поступил в политехни-
ческий, тогда еще институт. 
Чтобы хватало времени на 
учебу, взял себе вагон на раз-
рыве – это когда работаешь 4 
часа утром и 4 часа вечером, 
то есть в самые часы пик. 
Утром проехал, вагон по-
ставил, пошел домой поел, 
поспал, благо общежитие 
располагалось рядом с депо, 
и в то время ни забора, ни 
охраны не было. Вечером сел, 

четыре часа проехал, поел – 
и в институт. Успевал работать, 
учиться, строить дачу. В 2000 
году меня как специалиста с 
высшим образованием при-
гласили в техотдел. Какое-то 
время поработал начальником 
цеха эксплуатации, отвечал за 
выпуск вагонов на линию. Но 
сам для себя решил, что это 
мое – водить трамваи. Вот 
30 лет вожу, в общей сложно-
сти в МУП «Горэлектротранс» 
работаю 34 года. 

– А я жила в Белокурихе, 
работала в санатории, – рас-
сказывает кондуктор Светла-
на. – Когда в девяностые годы 
людям было не до отдыха и 
лечения, а лишь бы выжить, 
санатории стали закрываться, 
и я решила уехать. Рядом был 
знакомый Бийск, но я замах-
нулась на столицу. И приеха-
ла в Барнаул. Это был 1997 
год. Сразу устроилась кондук-
тором. Тогда и в Барнауле с 
зарплатами было трудно, а 
депо оказалось единственным 
местом, где платили день-
ги, а я снимала квартиру, у 
меня просто выбора не было. 
Меня поставили кондукто-
ром в вагон к Олегу, так я и 
осталась.

В новогодние праздники на трамвайном маршруте № 1 барнаульцев будет 
обслуживать экипаж Семёновых

Семейное дело

Василий КАРКАВИН

Мы всегда в дороге: и на работе, и на отдыхе, – говорят Олег и Светлана Семёновы. Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Олег Семёнов 
в «Горэлектротрансе» работает 
с 1988 года, Светлана с 1997-го.
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ДОРОГА К ХРАМУ
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Светлана ЕРМОШИНА

Рождественское 
послание
Высокопреосвященней-

шего Сергия, митрополита 
Барнаульского и Алтайского, 
Главы Алтайской митропо-
лии.
Возлюбленные о Господе 

досточтимые архипастыри, 
пастыри, диаконы, честные 
иноки и инокини, боголюбивые 
миряне!
Светлый праздник Рожде-

ства Христова – это благодатное 
время, когда мы все вместе пре-
бываем в радости, ибо благове-
стие о том, что «ныне родился… 
в городе Давидовом Спаситель, 
Который есть Христос Господь» 
(Лк. 2, 11), услышанное вифле-
емскими пастухами от Ангелов 
в Рождественскую ночь, доны-
не обращено к каждому из нас. 
В рождественские дни мы 

призваны заново пережить 
радость, которую Ангелы 
возвестили пастухам, заново 
осмыслить это великое бла-
говестие. Сегодня христианам 
необходимо своей жизнью и 
трудами свидетельствовать 
об истине Христовой, чтобы 
Господь, взирая на душу каж-
дого, не увидел бы нас не-
подготовленными, заняты-
ми украшением лишь фасада 
нашей жизни. Пусть забота, с 
которой мы стараемся сделать 
более нарядными наши улицы 
и дома, еще больше побуждает 
нас подготовить наши сердца 
к встрече со Спасителем. 
Мы должны быть вместе, 

одной семьей, одной Церковью, 
Глава которой – родившийся в 
мир Христос. Эта молитва, эта 
душевная боль за страдающих 
людей объединяет всех нас в 
Боге, Который, по слову еван-
гелиста, есть Любовь.
Божием благословением 

мы вступаем в год 30-летия со 
дня учреждения Барнаульской 
епархии, 155-летия духовным 
школам Алтая. Начиная 2024 
год, мы должны руководство-
ваться словом апостола Павла: 
«Облекитесь, как избранные 
Божии, святые и возлюбленные, 
в милосердие, благость, сми-
ренномудрие, кротость, долго-
терпение, снисходя друг другу 
и прощая взаимно, если кто на 
кого имеет жалобу: как Христос 
простил вас, так и вы. Более 
же всего облекитесь в любовь, 
которая есть совокупность со-
вершенства. И да владычествует 
в сердцах ваших мир Божий, 
к которому вы и призваны в 
одном теле, и будьте дружелюб-
ны» (Кол. 3, 12–15). Как важно, 
чтобы и мысли наши, и дела 
милосердия были бы обращены 
в эти дни ко все немощным, 
скорбящим и нуждающимся. 
Поспешим к ним с рождествен-
ской радостью, подарками и 
словами утешения!
В этот торжественный день 

сердечно поздравляю всех Вас 
со светлым и радостным празд-
ником Рождества Христова и 
Новолетием и молитвенно 
желаю благодатной помощи 
Христа Жизнодавца во всех 
благих делах и начинаниях в 
наступившем году благости 
Божией и во все дни нашей 
жизни.
Христос Рождается! Славим 

Его!

При свете свечи
Рождественское настроение начинается с семейных традиций

Священник Иоанн Ма-
каров – преподаватель Бар-
наульской духовной семи-
нарии, штатный клирик 
Никольского храма. Супруга 
Алёна – регент в Николь-
ском храме. В семье растут 
трое сыновей, двое из них 
школьники. В преддверии 
Рождества Христова мы по-
говорили со священником о 
традициях этого праздника 
и о семейных ценностях.

– Нужно ли нам знать 
историю праздников?
– Если мы не наполним 

души наших детей нацио-
нальной культурой, то туда 
попадет культура чужая, это 
естественно. Чтобы понять 
другой народ, надо знать его 
традиции. Важно при этом не 
забывать свои. Наша страна с 
глубокими православными 
корнями, даже советские ав-
торы цитируют Евангелие. 
С русской культурой вообще 
интересная ситуация. В отли-
чие от европейских народов, 
куда христианство приходило 
довольно агрессивно, на Руси 
произошла инкультурация, 
когда языческую культуру не 
уничтожили, а наполнили ка-
кие-то ее моменты христиан-
ским содержанием. Русская 
культура самобытная и объем-
ная. О ней нужно рассказывать 
в семье. 
Если говорить о православ-

ном подходе, то дети, конечно, 
должны знать историю Рож-
дества Христова. Подготовку к 
празднику можно начинать в 

семье с истории: рассказывать, 
кто такой Христос, как он при-
шел в мир, что в мире изменил. 

– Из чего еще может 
состоять подготовка 
к Рождеству в семье?
– Можно мастерить с деть-

ми атрибуты Рождества, напри-
мер, рождественский вертеп. 
Можно вырезать из бумаги 
фигурки ангелочков и наклеить 
их на окна. Интересная тради-
ция связана с рождественской 
свечой. Готовясь к Рождеству, в 
храме перед иконой по центру 
поставляется свеча, украшенная 
еловыми ветками, символизи-
рующая Вифлеемскую звезду. 
Это можно делать и дома: взять 
большую свечу, украсить ее 
еловыми ветками, шишками, 
блестками, поставить на стол 
и, когда семья собирается на 
ужин, зажигать ее. Вот уже и 
создается предрождественское 
настроение.
В мировой литературе есть 

замечательная традиция свя-
точного рассказа. Такие про-
изведения есть и у русских 
классиков – Шмелёва, Чехова. 
Их чтение – это и приобщение 
к литературе, и знакомство 
с традициями Рождества, и 
потом на уроках литературы 
дети смогут блеснуть допол-
нительными знаниями.
Можно договориться с 

родственниками или соседя-
ми и вместе поучаствовать 
в древней русской традиции 
колядования. Ее смысл – хо-
дить друг к другу в гости и 
делиться радостью о Рождестве 
Спасителя. Если среди соседей 
есть одинокие люди, которые 

никуда не ходят, можно на-
вестить их с детьми, пропеть 
колядки, что-то подарить – им 
будет приятно, а дети будут 
учиться милосердию к стар-
шему поколению.

– 2024 год объявлен Го-
дом семьи. Что означа-
ют семейные ценности 
с точки зрения Церкви?
– Церковь ставит брак очень 

высоко. Таинство брака – одно 
из семи основных, наиболее 
важных таинств. В молитвах, 
которые совершаются на вен-
чании, говорится о чадоро-
дии, то есть основная цель 
семьи – это дети. Но также и 
говорится в этих молитвах о 
том, что семья – это большой 
труд. Самая главная ценность 
в Писании – любовь, причем 
любовь жертвенная. Это когда 
мы для второй половины в 
чем-то уступаем, помогаем, 
проявляем смирение, в чем-то 
ограничиваем себя ради блага 
детей. Но жертва предполагает 
и определенную награду, и 
для родителей ею становятся 
подросшие дети и их ответ-
ная любовь. Конечно, бытуют 
брачные контракты, партнер-
ство, но это больше похоже 
на бизнес.

– Но если любовь взаим-
ная и каждый чем-то 
жертвует, получается 
то же партнерство?
– Немного не так. Партнер-

ство предполагает взаимную 
выгоду. В семье же бывают 
периоды, когда кому-то од-
ному приходится уступить, 
баланс не всегда равен. И апо-

стол Павел пишет, что мужчи-
на в семье должен брать на 
себя больше ответственности.
А женщина сравнивается с 
хрупким сосудом. Мужчина 
берет больше обязанностей, 
а женщина больше времени 
проводит с детьми, никак от 
этого не уйти в традиционной 
семье.

– Сейчас довольно часто 
женщина одна растит 
детей.
– Это, конечно, большая 

проблема и беда. У детей в 
неполных семьях восприятие 
семьи нарушено. Авторитет 
отца важен для развития ре-
бенка, несмотря на то что он 
меньше появляется в его жиз-
ни. Проблема еще и в том, что 
в систему образования редко 
идут работать мужчины, и ре-
бенку неоткуда брать пример 
мужской модели поведения. 
Полагаю, если мальчики с 
детства будут иметь пример 
мужчины, который несет от-
ветственность за себя, свою 
семью и близких, то и семьи 
в будущем будут сохраняться 
полными.

– А если брать такой 
пример от дедушки, 
дяди, крестного?
– Очень хорошая мысль. 

Если семья христианская, стоит 
задуматься о выборе крестного. 
Выбор этот должен быть осоз-
нанным. У славянских народов 
крестных бывает два, и ими 
может стать уже сложившаяся 
супружеская пара, показываю-
щая хороший пример в браке.

Рождественское богослужение проходит с особой торжественностью, которую оценят дети.
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КАРТА МЕСЯЦА

Пошли в рост
Прожиточный минимум в расчете на душу 

населения вырастет с 1 января почти на 
тысячу рублей и составит 13 753 руб. (вместо 
12 794 руб. в 2023 году). Для трудоспособ-
ного населения прожиточный минимум 
будет 14 991 руб., для детей – 13 975 руб., 
для пенсионеров – 12 608 руб. Величина 
прожиточного минимума используется для 
определения размера помощи малоимущим 
семьям, назначения субсидий на оплату 
жилья и коммунальных услуг и так далее.
В 2024 году проиндексируют размеры 

социальных выплат отдельным категориям граждан. Так, с 1 января увеличатся раз-
меры некоторых видов выплат, предоставляемых семьям с детьми. Региональный 
материнский капитал составит 83 850 руб. (в 2023 году – 80 238 руб.). Размер ежеме-
сячного пособия на ребенка - от 224,25 руб. до 1462,5 руб. (в зависимости от категории 
семьи, в которой воспитывается ребенок: ребенок одинокой матери, многодетная семья). 
Ежемесячная выплата при рождении третьего ребенка или последующих детей до 
достижения ребенком трех лет составит 13 975 руб. (в 2023 году – 13 373 руб). 
Кроме того, с января вступит в силу ряд законодательных изменений. Начнут дей-

ствовать поправки о сохранении пособия по уходу за ребенком до 1,5 лет при досроч-
ном выходе на работу. Мать или иной родственник не утратят право на эти деньги, 
даже если до окончания отпуска станут трудиться в т. ч. неполный день, на дому или 
удаленно, либо если устроятся к другому работодателю.
В 2024 году единая минимальная цена табачной продукции – 129 руб. за пачку. При 

этом с 1 января и до конца марта ее можно продавать потребителям по цене минимум 
119 руб., если товары отвечают ряду условий.

Месяц январь – зимы государь

От Сочельника к Крещению
В христианской традиции с 6 по 19 января проходят зимние Святки. Дни от 

Сочельника до начала Крещения считаются святыми и связаны с прославле-
нием Христа. Причем этот праздничный период имеет как христианские, так и 
языческие традиции. 
Встречу Рождества предваряет долгий Рождественский пост. Он начинается 

28 ноября и заканчивается 6 января. В сочельник говение становится особенно 
строгим: церковный устав предписывает есть сочиво. Отсюда, кстати, и пошла 
традиция называть этот день Сочельником. В Рождественскую ночь во всех храмах 
проходят торжественные богослужения. А после службы верующие собираются 
дома за пышным праздничным столом.
Традиционно Святки делятся на две части – «святые вечера» (от Рождества 

до Васильева вечера 7-14 января) и «страшные вечера» (с ночи под Новый год 
и до Крещения Господня 14-19 января). Этот период был насыщен различного 
рода обрядами, магическими действиями, гаданиями. С их помощью старались 
обеспечить благополучие на весь год, выяснить свою судьбу. «Страшные вече-
ра» считались в народе временем разгула нечистой силы среди людей. И если 
правильно их встретить, то можно увидеть будущее.
Окончание святочного периода ознаменовывало Крещение, посвященное 

событию крещения Иисуса Христа в Иордане. В этот день всякая вода считается 
священной. Освященную в церкви воду пьют натощак, а также хранят дома весь 
год, используя для освящений и исцелений. В Барнауле 19 января празднование 
Крещения начнется с литургии в Знаменском женском монастыре, продолжится 
крестным ходом до купели на Оби, где освятят воду. Сразу после горожане смогут 
окунуться в иордань. 

«Снегом щеки сечет, морозом 
уши печет», – говаривали про ян-
варь наши предки. И все равно это 
любимый, полный праздников и 
светлых ожиданий месяц зимы. 
Барнаульцам предстоит загадать 
желание, разбирать елку, окунаться 
в проруби. Верующие будут празд-
новать два великих праздника - 
Рождество Христово и Крещение 
Господне. И всех нас, независимо 
от вероисповедания, уже с первых 
дней нового года ожидают законо-
дательные изменения. 

Календарь
Январь в России является самым 

коротким рабочим месяцем в году. 
В первом месяце 2024 года всего 14 вы-
ходных дней, из них восемь относятся 
к праздничным новогодним каникулам 
(с 1 по 8 января). То есть выходить с 
каникул тем, кто на пятидневке, нуж-
но 9 января. Канун православного 
Рождества и сам праздник выпали 
на субботу и воскресенье. Благодаря 
такому совпадению праздничных дат 
с нерабочими днями у россиян приба-
вится по дополнительному выходному 
10 мая и 31 декабря.

Официальные 
даты

7 января – Международный день 
программиста; 12 января – День ра-
ботника прокуратуры РФ; 13 января – 
День российской печати; 14 января – 
День трубопроводных войск; 21 января – 
День инженерных войск; 22 января – 
День авиации войск ПВО РФ; 25 янва-
ря – Татьянин день (День студента); 
26 января – Международный день 
таможенника; 28 января – Междуна-
родный день защиты персональных 
данных; 31 января – Международный 
день ювелира.

Добрые поводы
11 января – День заповедников и 

национальных парков, Всемирный день 
«спасибо» (по инициативе ЮНЕСКО – 
официальный повод благодарности); 
14 января – старый Новый год; 15 янва-
ря – День зимующих птиц (повод покор-
мить пернатых); 16 января – День ледова-
ра; 17 января – День детских изобретений 
(поощрите юных умников); 21 января – 
Международный день объятий, а также 
День признательности белкам.

Назад в прошлое 
24 января – 100 лет со дня рождения 

Сергея Рубусина (1924–1945), Героя 
Советского Союза, его именем названа 
улица в Барнауле. Огнеметчик 47-го 
отдельного батальона ранцевых ог-
неметов, рядовой Сергей Рубусин 
2 февраля 1945 года при ликвидации 
опорных пунктов немцев в городе 
Штейнау (Сьцинава, Польша) унич-
тожил свыше 20 гитлеровцев. В этом 
бою погиб. 

30 января – 100 лет назад в связи 
со смертью В.И. Ленина Барнаульский 
городской совет принял решение о пе-
реименовании Московского проспекта 
в проспект Ленина.

Вперед в будущее
20 января – вот уже шестой год 

подряд экоактивисты «Мусора.Больше.
Нет» совместно с комитетом по благоу-
стройству Барнаула организуют массо-
вый сбор новогодних елей. Собранные 
елки отправляются на Павловский 
деревообрабатывающий комбинат, где 
их используют в технологическом про-
цессе производства плит MDF. Пункты 
сбора хвойных деревьев будут работать 
20 января с 11.00 до 12.30 по адресам: 
площадь Октября, Зеленый сквер; ТРЦ 
«Гулливер Парк» (пр. Красноармейский, 
51а); ул. Балтийская, 53; площадь На-
родная; ТРЦ «Огни».
С 26 января по 3 февраля пройдет 

Всероссийская патриотическая акция 
«Снежный десант». В ходе акции бойцы 
«Снежного десанта» будут помогать 
пожилым людям, возьмут шефство 
над социально значимыми объектами. 
В этом году в программу вошли новые 
направления работы. Волонтеры будут 
создавать туристические тропы рай-
онов, записывать семейные истории 
жителей сел.

Без снега 
и морозов
По прогнозам синоптиков, темпе-

ратура атмосферного воздуха в январе 
нового года окажется выше средних 
многолетних значений. Этот месяц 
может стать достаточно теплым. 
А вот осадков наметет меньше обыч-
ного. В январе уже заметно приба-
вится световой день. Если в начале 
месяца световой день составит по-
рядка 7 часов 20 минут, то к концу 
января он увеличивается на 1 час 
20 минут.

Алиса ТРОСТНИКОВА
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Семья и город: говорят барнаульцы
Горожане отмечают, что с каждым годом Барнаул становится красивее и комфортнее

Юлия НЕВОЛИНА

Следующий, 2024 год 
объявлен Годом семьи. 
А что такое семья? Это 

любящие друг друга 
супруги, их родители, 
их дети, традиции и 
ценности. Их общее 

благополучие зависит не 
только от внутреннего 
уклада, но и от других 

факторов – стабильной 
работы и заработной 
платы, возможностей 

для образования и 
медицинской помощи, 
комфортной городской 
и социальной среды. 

В Барнауле развивают 
каждое из этих 
направлений. 

Ежегодно строители 
осваивают новые кварта-
лы. И не просто застраи-
вая их многоэтажками – 
используют комплексный 
подход, предусматриваю-
щий возведение социаль-
ных объектов. Так, в ЖК 

«Лапландия» чуть больше 
месяца назад официально 

открылся современный 
детский сад. Молодые 
мамочки следили за 

процессом ежедневно во 
время прогулок с малыша-
ми и с нетерпением ждали 
завершения работ. Теперь 
они, будучи спокойными за 
своих деток, могут активно 

реализовывать себя в 
профессиональном плане.
Модернизируется система 

здравоохранения крае-
вого центра, а это значит, 
возрастает количество и 

улучшается качество ока-
зания медицинских услуг. 
Из таких моментов скла-
дываются необходимые 
условия для повышения 
качества жизни каждой 

барнаульской семьи, 
обеспечения ее комфорта 

и безопасности. Когда этот 
пазл собирается полно-

стью, становится понятно, 
что город для жизни 
выбран правильно.

Евгений ПОГРЕБНЯК, маши-
ностроитель:

– Мы с моей женой Людмилой, 
которая вместе со мной трудится на 
Барнаульском заводе механических 
прессов, знаем все тонкости и ню-
ансы работы нашего предприятия, 
живем и дышим с ней одним делом 
и оставлять его пока не планируем. 
Вместе с заводом прошли разные 
времена, иногда было трудно, но мы 
никуда не сворачивали. Здорово, что 
удалось в сложные кризисные годы 
сохранить производство – сегодня 
мы выдаем продукцию на-гора. Поч-
ти за 40 лет работы на предприятии 
я прошел путь от слесаря до на-
чальника сборочного участка. У нас 
постоянно появляется что-то новое. 
Раньше колесную линию открыли, 
потом запустили линию катафореза. 
В этом году появился современный 
автоматизированный комплекс 
лазерной резки. Знаю, что здесь нет 
кадрового дефицита – на новые ме-

ста идут охотно. На моем участке с 
этим сложнее из-за специализации, 
но все равно приходят достойные 
ребята. Молодым специалистам 
завод всегда оказывал поддержку. 
Я в свое время получил квартиру. 
Сейчас ребят обучают без отрыва 
от производства, дают достойную 
зарплату, компенсируют затраты 
на питание. В этом плане у нас 
все хорошо, людей поддерживают.

РАБОТА

Индекс промышленного 
производства в Барнауле 
за январь-октябрь 2023 года 
составил 104,4%.

В настоящее время в краевом 
центре зафиксирован рекордно 
низкий уровень безработицы – 
0,19%. Показатель второй год 
остается лучшим среди столичных 
городов Сибири.

Около 40 тысяч барнаульских малышей посещают 157 детских 
садов.

На протяжении нескольких лет сохраняется 100% охват 
дошкольным образованием детей от полутора до семи лет.

Строительство детских садов в Барнауле продолжается с целью 
обеспечения местами дошколят в шаговой доступности от дома.

Алексей ДЬЯЧКОВ, менеджер 
по продажам:

– У нас с супругой Ольгой двое де-
тей. Еве всего пять. Два года назад она 
пошла в детский сад старого образца. 
Нас абсолютно все в нем устраивало, 
кроме места расположения, – приходи-
лось до него добираться на транспорте. 
Позже появилась возможность подать 
заявление в три новых сада, находя-
щихся поблизости. Мы совершенно не 
ожидали, что путевку дадут в «Лапуш-
ки», который только-только открылся. 
Именно сюда очень хотелось попасть, 
ведь похожих еще нет в Барнауле.
На собрании для нас провели экс-

курсию, показали помещения, оборудо-
вание, игрушки. Я помогал педагогам 
распаковывать и собирать мебель. Садик 
классный! У меня нет сомнений по части 
безопасности – повсюду камеры видеона-
блюдения, пожарные датчики, хорошее 
ограждение, вход по ключу. После одного 
из праздников для родителей устраива-
ли ужин, чтобы мы познакомились с 
питанием детей. Все очень вкусно, как 
в моем детстве. А еще здесь подобрали 
очень хороших воспитателей, дочка 
быстро прошла адаптацию.
В следующем году обещают открыть 

в саду множество разных кружков, в 
том числе современных, например, по 
робототехнике. Это интересно, но Ева 
больше всего любит танцы, поэтому как 
только появится такое направление, 
мы сразу ее туда запишем.

ДЕТСКИЙ САД

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Более 92 тысяч детей учатся 
в 88 барнаульских школах.

40 тысяч учащихся младших классов 
обеспечены бесплатным горячим питанием.

Более 870 дополнительных мест для 
школьников создано к началу текущего 
учебного года. 

ШКОЛА

Кирилл ЕМАНОВ, строитель:
– Наша семья живет на Алтае 

относительно недавно. Нам очень 
понравился чистый компактный 
Барнаул, где удивительно гармонич-
но сочетаются история и современ-
ность. Свой выбор мы остановили на 
поселке Спутник, хотя раньше жили 
в крупном столичном городе. В ми-
крорайоне нас устраивает все: много 
зелени, ухоженные тихие улицы, 
доброжелательные приветливые 
соседи. Единственное неудобство 
было – отсутствие школы. У нас 
с супругой Светланой трое детей. 
Старшим приходилось ездить на 
уроки в город. Конечно, выручал 
школьный автобус, но его расписа-
ние не всегда совпадало с графиком 
детей. Сентябрь этого года ознаме-
новался долгожданным подарком – 
открылась новая школа № 138. Дочь 
Варвара пошла сюда в девятый 
класс. Да и подрастающему Павлику 
потом будет очень удобно учиться 
в шаговой доступности от дома.
Новая школа отвечает всем со-

временным требованиям. Красивые 
светлые кабинеты хорошо оснащены 
специальным оборудованием, на-
глядными пособиями. А спортивная 
площадка чего стоит! Естественно, 
у ребят совсем другое настроение. 
Надеемся, что новая школа принесет 
нам новые успехи в учебе. Мы уже 
успели ее полюбить.

Ирина МАНИЧЕНКО, воспита-
тель в детском саду:

– Восемь лет назад мы с детьми при-
шли в Центр развития творчества детей 
и юношества Ленинского района. В пер-
вую очередь он привлек расположени-
ем – всего через два дома от нас. Это, 
пожалуй, было решающим фактором. 
На тот момент наша старшая с мужем 
Виталием дочь Олеся занималась лег-
кой атлетикой. Ее приятель рассказал 
о военно-спортивном клубе «Алькор», 
действующем при центре. Сходила, по-
пробовала, затянуло. Сейчас ей 17 лет. 
Она, как и 14-летняя Марина, кандидат 
в мастера спорта по пулевой стрельбе. 
Если первая дочка у нас всегда 

любила мальчиковые виды спорта, 

то вторая – «девочка-девочка», рань-
ше ходила на спортивно-бальные 
танцы. Когда отдали ее в «Алькор», 
предложили выбрать туристическое 
направление. Ей все нравилось, пока 
на летней спортивной смене не по-
пробовала стрелять. Так и сменился 
наш вектор.

Сыну Степану 10 лет. У него никогда 
не было сомнений в выборе секций – 
равнялся на сестер. Еще бы! У нас пол-
квартиры в медалях и кубках. Конечно, 
быть мамой спортсменов непросто. 
Бывают нервы, слезы, максимализм 
в силу возраста. Но мы справляемся. 
Во многом благодаря нашему тренеру 
Анастасии Озерской, я во всем могу 
ей полностью доверять.

На территории 
Барнаула 
расположено 
19 учреждений 
дополнительного 
образования. Их 
посещают более 
25 тысяч детей.

В систему также 
входит центр отдыха 
и оздоровления 
«Каникулы». Он 
объединяет семь 
загородных лагерей. 

ДОПОБРАЗОВАНИЕ

В Барнауле на новый 
виток развития вышла 
практика использования 
комплексных принципов 
градостроительства. 
Она предусматривает 
в микрорайонах не только 
возведение современных 
жилых домов, но и 
создание социальной 
инфраструктуры.

63 двора отремонтировано 
за благоустроительный сезон 2023 года.

В текущем году обновлено 12 дорожных 
участков краевого центра общей 
протяженностью более 28 км.

В рамках второго этапа обновления 
парка «Юбилейный» высажено 
более 250 крупномерных деревьев, 
обустроены велосипедные и беговые 
дорожки протяженностью 3,6 км, 
смонтировано освещение и система 
видеонаблюдения. 

В ходе реконструкции парка 
«Изумрудный» в 2023 году обновлена 
входная группа, установлено новое 
ограждение, проведено освещение, 
оборудованы пешеходные дорожки, 
новая парковка, восстановлен 
исторический Томский тракт.

В 2023 году в Барнауле появился 
новый сквер на улице Приречной. 
В зеленой зоне обустроили 
велосипедные и пешеходные дорожки, 
установили освещение и камеры 
видеонаблюдения. Осенью высадили 
несколько десятков молодых деревьев 
и кустарников.

ЗЕЛЕНЫЕ ЗОНЫ Ирина ПОЛЕЖАЕВА, банковский 
работник:

– Мы живем неподалеку от парка 
«Юбилейный». Сейчас это одно из люби-
мых мест проведения семейного досуга. 
Помню, как раньше мы, взрослые, обхо-
дили его стороной. Не говоря уже о том, 
что детей туда не пускали, а их у нас с 
мужем трое – Маше 13 лет исполнилось, 
а Кате и Саше – по девять. Повсюду были 
заросли, мусор. Обстановка совершенно 
не располагала к прогулкам. Наоборот, 
хотелось ускорить шаг и поскорее пройти 
это место.
Теперь же здесь чисто, светло, уютно. 

Появляются современные артобъекты, 
удобные скамейки, велодорожки. Детям 
особенно нравится, что можно свободно 
кататься на самокатах, скейтбордах. Да, 
теперь тут многолюдно, но и укромных 
уголков с каждым годом становится все 
больше. Есть совсем тихие тропинки, где 
особенно много белок. Они совершенно 
никого не боятся! Сейчас сюда постоянно 
хочется возвращаться. Причем в любое 
время года. 
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этакие новогодние роллы. Но 
крутить их нужно не на ци-
новке, а на пищевой пленке, 
выкладывая слои в обратном 
порядке: от свеклы к рыбе. Тог-
да при скручивании пленки 
получится красивая «шуба» 
свеклой наружу. Чтобы ру-
лет не разваливался, овощей 
придется добавить побольше, 
а рыбы – поменьше. Перед 
снятием пленки и нарезанием 
его стоит убрать в холодильник 
на 2-3 часа.

Эксперименты и радости
Традиционный холодец 

можно заменить веганским – 
на нутово-грибном бульоне, с 
морковью и луком. Загустите-
лем выступит агар-агар.

– Я настороженно отно-
шусь к веганскому питанию, 
поскольку в резко континен-
тальном климате нашему ор-

ганизму требуется определен-
ное количество насыщенных 
жиров, животный белок для 
построения ткани и иммуните-
та, – объясняет Зоя Ходырева. – 
Вегетарианские блюда рассма-
триваю в виде эксперимента. 
Такой холодец – по сути залив-
ные овощи, куда можно доба-
вить тофу – соевый продукт.

Одной из пищевых проблем 
подростков и молодежи доцент 
АлтГТУ считает большое упо-
требление свободных сахаров: 
в напитках, шоколаде, конди-
терских изделиях.

– С детства все основные 
удовольствия обычно связаны 
со сладостями – конфетами, 
сахарной ватой. Важно при-
вить умеренное употребление 
сладкого. Вместо конфет на 
новогодний стол можно подать 
сухофрукты и орехи. Между 
апельсином и виноградом я 

Когда старшее поколе-
ние не мыслит новогоднего 
праздника без оливье, под-
ростки «топят» за экотренды 
и альтернативное молоко, а 
их родители пытаются всех 
примирить без ущерба для 
семейного бюджета – прихо-
дится идти на компромиссы, 
чтобы зимний праздник 
всем принес радость.

Компактное оливье
Зоя Ходырева, кандидат 

технических наук, доцент ка-
федры «Технология продуктов 
питания» АлтГТУ, рассказыва-
ет, что в ее семье праздничное 
новогоднее меню начинается с 
завтрака: бутерброды с маслом 
и икрой, каши, фрукты.

– Соблюдая правила пи-
тания, мы стараемся поужи-
нать часов в 18-19: на столе 
может быть запеченная ку-
рица, рыба. А если говорить 
о самом праздновании под 
бой курантов, то мы нарезаем 
фрукты, овощи, салатов дела-
ем всего два: легкий овощной 
и классическую селедку под 
шубой, чтобы соблюсти тра-
дицию, – перечисляет Зоя Ра-
фаиловна. – Из закусок делаем 
много канапе, тот же оливье 
подаем в форме банкетной 
закуски, чтобы не переедать. 
Я делаю заготовки, как на пи-
рожные «шу», срезаю верхнюю 
шапочку, чтобы было меньше 
хлеба, и в получившуюся тар-
талеточку накладываю салат. 
Кто хочет пообщаться отдель-
но – берут с собой закуски, не 
накладывая большую тарелку. 
Давно придерживаемся такого 
режима. В этом году будем 
делать пельмени классиче-
ские из трех видов мяса, рыбу 
запечем, сделаем бутерброды, 
канапе. У нас в семье разные 
вкусы, стараемся всем угодить. 
Дочь уже взрослая дама, она 
любит овощи, салат «Цезарь», 
придерживается правильного 
питания. Муж ценит более 
плотные салаты, и селедка 
под шубой делается обычно 
для него.
Сельдь под шубой можно 

оформить в виде рулета – 

Меню на все времена
Тренды разных поколений за одним столом

ГЛИМПОТ ОТ АНАСТАСИИ КАРПОВОЙ:

бы выбрала апельсин, так как 
в нем больше пищевых воло-
кон, витамина С, а в винограде 
больше глюкозы, – советует 
Зоя Рафаиловна.

Пряники для бабушки
Когда за новогодним столом 

собирается семья с маленьки-
ми детьми, на смену обыч-
ному глинтвейну приходит 
безалкогольный. Барнаульцы 
Анастасия и Максим Карповы 
называют его «глимпот» – со-
звучно с компотом. Собственно, 
его они и используют в рецепте 
вместо вина.

– Мы готовим на домашнем 
вишневом компоте на меду, 
но можно также взять грана-
товый сок, – говорит Анаста-
сия. – Специи и другие сухие 
ингредиенты нужно положить 
в кастрюльку, залить холодной 
водой, прокипятить 5 минут, 
затем выключить огонь и уку-
тать. Специям стоит дать насто-
яться, в идеале 3-4 часа. Затем 
настой специй переливаем че-
рез сито в большую кастрюлю, 
туда же заливаем компот или 
сок, нагреваем, но уже не кипя-
тим. По желанию на этом этапе 
можно добавить мед. Готово!
Алкоголь в семье Карпо-

вых не употребляют, поэтому 
родился рецепт такого согре-
вающего напитка. К тому же 
он помогает в профилактике 
простудных заболеваний. 

– Главное в глимпоте – 
специи, они создают весь аро-
мат и волшебство, – считает 
Анастасия. – Все специи берут-
ся в цельном, неразмолотом 

виде. Можно купить в крупных 
супермаркетах, на рынке, зака-
зать в маркетплейсах. 
Анастасия подключает к но-

вогодним приготовлениям и 
детей. Старший, четырехлет-
ний Максимка, помогает заме-
шивать тесто для имбирного 
печенья, а в готовые выпе-
ченные фигурки вдевает вере-
вочки, чтобы вешать вкусные 
украшения на елку. Молодая 
мама уверена:

– Готовить вместе – это 
такая волшебная традиция! 
Буквально вчера с мужем и 
сыном пекли – ребенку столько 
счастья! И в семье атмосфера 
тепла, радости и уюта. Пря-
ничный домик мы всегда на 
Рождество бабушке с дедушкой 
дарим, а прянички – друзьям. 
Ребятишек можно привлекать 
с того момента, как они сидеть 
могут, «годовасиков» точно 
можно просить раскатывать 
тесто, вырезать его формочка-
ми, перекладывать печеньки 
на противень – это и для их 
моторики полезно. В два-три 
года ребенок уже может сам 
что-то аккуратно насыпать, 
отмерить, перемешать. Еще в 
приготовлении печенья есть 
волшебный момент, когда мед 
реагирует с содой и пенится, 
получается большая шапка 
медовой пены, у меня сын 
просто пищит от восторга, ког-
да это происходит. Украшать 
печенье и пряничный домик 
ребятишки тоже любят, это их 
вдохновляет. Но мы пряники 
обычно не украшаем – они так 
вкуснее, - улыбается Анастасия.

На 1 литр компота можно взять такой набор специй:
✓  палочка корицы (лучше настоящей цейлонской, не кассии);
✓  5-8 горошинок душистого перца (не черного, именно 

душистого, у него крупные серые горошины);
✓  3-4 звездочки бадьяна;
✓  5-8 стручков кардамона;
✓  5 стручков гвоздики (больше не надо, имеет 

специфический аромат);
✓  1-2 см сухого корешка имбиря. Имбирь нужен именно 

высушенный и цельный. Его нелегко купить, поэтому 
можно исключить, но с имбирем ароматнее.

Обязательно стоит добавить сухие или свежие корочки 
мандаринов или апельсинов.
Также можно добавить в «заварку» немного изюма, дольки 
сушеных или свежих яблок.
Чего-то можно положить больше или меньше, 
экспериментируйте, пробуйте, как вам больше понравится.
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Екатерина ДОЦЕНКО
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Более полную 
информацию 
можно увидеть на 
официальных сайтах 
учреждений культуры.

От тигров до планетария
Пять мест, куда стоит сходить в Барнауле с детьми

Длинные новогодние 
выходные могут стать 
самыми незабываемы-
ми и волшебными для 
всей семьи. Специально 
для читателей «Вечёрки» 
предлагаем обзор инте-
ресных мест краевой сто-
лицы, где можно вместе 
с ребенком покататься на 
коньках, стать участником 
новогодних мастер-классов, 
выставок и программ.

В парк на каток
Активные выходные мож-

но провести в барнаульских 
парках. В «Эдельвейсе», «Экс-
триме», «Арлекино», «Цен-
тральном», «Изумрудном» 
и в Парке спорта Алексея 
Смертина работают катки. 
В каждом из этих мест под-
готовили свои фишки для 
притяжения барнаульцев. 
В «Арлекино» в этом году 

усилили иллюминацию над 
ледовой гладью и смонтиро-
вали специальную фотозону 
с полноразмерными фигур-
ками из мультфильма «Лед-
никовый период». 
В парке «Эдельвейс» пло-

щадь ледовой глади катка, 
как утверждают его устрои-
тели, составляет более одного 
гектара. 
Парк «Центральный» по-

мимо стандартного проката 
коньков подготовил для бар-
наульцев веселые забавы.

2, 4 и 7 декабря в 14.00 можно 
будет поучаствовать в бес-
платных часовых развлека-
тельно-игровых программах 
на льду. Это и ледяные эста-
феты, и новогодние конкур-
сы, и забег в рождественских 
смешных шапочках. Здесь 
же будут работать две гор-
ки. Одна, небольшая, – для 
малышей от трех до семи 
лет. Вторая – аттракцион для 
спуска на тюнингах.
Сюда можно прийти со 

своими коньками или взять 
этот полезный инвентарь в 
пунктах проката. 

Почитать и полепить
В дни зимних каникул 

библиотеки города подгото-
вили для детей много всего 
интересного.

3 января с 10.00 до 12.00 
в Мемориальной библиотеке 
им. В. Башунова, на ул. Чер-
нышевского, 55, состоится 
новогодняя акция «Здрав-
ствуй, первый читатель!». 
Сотрудники библиотеки рас-
скажут о новинках взрослой и 
детской литературы и вручат 
каждому посетителю инфор-
мационный буклет «Вместе с 
книгой в Новый год».

4 января в 12.00 в би-
блиотеке-филиале № 10 на
ул. Чайковского, 19, пройдет 
мастер-класс «Волшебство 
новогодних затей», где ре-
бятам предложат создать 
своими руками снежные от-
крытки, ажурные снежинки 

и рождественские звездочки.
5 января барнаульцы мо-

гут поучаствовать сразу в 
двух интересных мероприя-
тиях. В 12.00 в Музее редкой 
книги ЦГБ им. Н.М. Ядрин-
цева, на ул. Профинтерна, 
35, барнаульский художник 
Ольга Воробьёва проведет ма-
стер-класс «Рождественский 
подарок». В течение этого же 
дня в Центральной детской 
библиотеке им. К.И. Чуков-
ского по адресу Г. Исакова, 
170, посетителям предложат 
создать своими руками празд-
ничное украшение – фигурки 
ангела из ткани и лент. Книги, 
представленные на тематиче-
ской выставке, расскажут об 
истории Рождества и тради-
циях его празднования. На все 
мероприятия в библиотеках 
возрастные ограничения 6+.

Навстречу к звездам
Планетарий подготовил 

множество интересных про-
грамм для детей разных воз-
растов. Ежедневно, со второго 
дня нового года, будет прохо-
дить по четыре показа. Для 
самых маленьких зрителей
2 и 8 января в 11.00 будет 
транслироваться мульти-
медийная  красочная сказка 
«Приключения Хрумки в зим-
нем лесу», которая познако-
мит малышей с созвездиями 
зимнего ночного неба, а также 
с необыкновенными явлени-
ями – полярным сиянием и 
полетом астероида. 

Для ребятишек старше ше-
сти лет подготовлена захва-
тывающая история о дружбе 
жителей двух полюсов – Юж-
ного и Северного: «Полярис. 
Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи». Под-
ростки и старшеклассники 
благодаря программе «Раз-
ноцветная вселенная» смогут 
очутиться внутри туманности 
и узнают об истории миро-
здания. 
Подробнее о программах 

планетария и времени пока-
зов можно узнать по телефо-
ну 61-10-65 и на официаль-
ном сайте учреждения.

В гости к Фифе
В «Лесной сказке» на тер-

ритории зоопарка установле-
на юрта, где все дни школь-
ных каникул ребятишек и 
их родителей будет ждать 
в гости Дед Мороз. Добрый 
волшебник подготовил ин-
терактивную программу с 
конкурсами и загадками, а 
также готов поделиться исто-
рией празднования славян-
ского Нового года. Посещение 
юрты обойдется в 650 рублей 
с одного человека, дети до 
3 лет – бесплатно. В стои-
мость включено посещение 
зоопарка. 

– Наши звери к зиме по-
правились, обросли новыми 
шубками. Лев Алтай, тигры 
Фифа и Маяк и другие обита-
тели нашего зоопарка очень 
ждут гостей, – отмечает ди-

ректор Барнаульского зоо-
парка Сергей Писарев.

В театры и музеи
Уже на второй день 2024 

года представления для детей 
и их родителей покажут в 
Молодежном театре Алтая, 
Краевом театре драмы им. 
В.М. Шукшина, Алтайском 
театре кукол «Сказка» и Го-
сударственной филармонии 
Алтайского края.

2 января премьерные 
спектакли «Бременские му-
зыканты» (6+) и «Моя жена –
робот» (16+) пройдут в Моло-
дежном театре Алтая. Сказку 
«Морозко» (0+) покажут в Го-
сударственной филармонии 
Алтайского края. А на сцене 
Алтайского краевого театра 
им. Василия Шукшина пока-
жут спектакль «Серебряное 
копытце» (0+) по мотивам 
сказки Бажова. В краевом те-
атре кукол «Сказка» детей и 
их родителей ждут на ново-
годний спектакль «Зимовье 
зверей» (6+) по мотивам рус-
ской народной сказки. 
Музеи тоже ждут барна-

ульцев от 6 лет и старше.
К примеру, 3 января ГМИЛИ-
КА подготовил праздник для 
детей и взрослых «Вертепный 
театр» и интерактивную про-
грамму «Русская матрешка».
В этот же день в Государ-
ственном художественном 
музее Алтайского края прове-
дут мастер-класс по созданию 
новогоднего украшения.

Весело и с пользой смогут провести ближайшие длинные выходные люди всех возрастов.
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В КАДРЕ

Этот год для региональ-
ного кинематографа стал 
периодом небывалой ак-
тивности. Все это плоды 
масштабной работы, нача-
той два года назад, когда на 
уровне страны и края был 
принят ряд важных реше-
ний. По мнению алтайских 
кинематографистов, инте-
рес государства к этой теме 
очевиден. Однако прежде 
чем на Алтае можно будет 
говорить о развитой ки-
ноиндустрии, потребуется 
решить еще немало задач.

Государственный интерес
О необходимости развивать 

на Алтае региональный кине-
матограф всерьез заговорили 
несколько лет назад. Для этого 
на уровне края было принято 
три важных решения: создана 
кинокомиссия, призванная 
привлечь на нашу территорию 
кинопроизводителей со всей 
страны, регион стал частью 
проекта «Кино России», бла-
годаря чему он будет более 
открыт для известных киносту-
дий, а в начале лета губернатор 
края Виктор Томенко подписал 
постановление о выделении 
10 млн рублей на возмещение 
части затрат, связанных с про-
изводством фильмов на Алтае.

– Интерес к теме кино со 
стороны государства заметно 
вырос после того, как россий-

ские кинотеатры лишились 
зарубежного проката. На фе-
деральном уровне задумались 
о необходимости создания ка-
чественного национального (в 
том числе регионального) кон-
тента, – комментирует режис-
сер, руководитель Молодежно-
го центра кинематографистов 
Алтая Дмитрий Шарабарин. –
Этот интерес Министерство 
культуры РФ подкрепило ря-
дом проектов, а проводником 
всех этих начинаний выступил 
Союз кинематографистов, при 
котором два года назад был 
создан Фонд поддержки ре-
гионального кинематографа.
Одним из регионов, кото-

рый активно подключился к 
работе в этом направлении, 
стал Алтайский край. Этот год 
для алтайского кинематографа 
выдался весьма богатым на 
события. Так, в январе в Бело-
курихе прошел кинофорум, ор-
ганизованный министерством 
культуры Алтайского края и 
Фондом поддержки региональ-
ного кинематографа. Эта пло-
щадка стала местом встреч для 
кинопродюсеров, режиссеров, 
сценаристов и кинематогра-
фистов из соседних регионов. 
В июне алтайская делегация 
побывала на подобном форуме 
в Калининграде, где встрети-
лись региональные «кинош-
ники» уже со всей страны. А в 
июле в рамках Шукшинского 
кинофестиваля впервые дей-
ствовала деловая площадка, 

где обсуждались проблемы 
российского кинематографа и 
регионального кино с участием 
в том числе и представителей 
известных российских кино-
платформ. Важным событием 
для алтайских кинематогра-
фистов стала программа «Дни 
кино Алтайского края», которая 
в ноябре прошла в Москве в 
Центральном доме кинема-
тографистов.

Региональный эффект
Как считают кинематогра-

фисты, этот год стал показа-
тельным и в сфере укрепле-
ния межрегиональных связей.
К примеру, на Алтае заверши-
лось производство игрового 
фильма «Домой» (режиссер – 
Дмитрий Шарабарин), который 
был создан в сотрудничестве с 
кинокомпанией «Алтайфильм» 
из Республики Алтай. Кроме 
того, группа алтайских кине-
матографистов побывала в Ха-
касии, где приняла участие в 
съемках полного метра «День-
ги на базу». Одну из главных 
ролей в этом фильме сыграл 
известный барнаульский актер 
и режиссер Василий Романов. 
Были и такие проекты, кото-
рые, стартовав, перешли на 
следующий год. Среди них – 
работа над веб-сериалом «Чуй-
ский тракт», реализованным 
региональным министерством 
культуры и Молодежным 
центром кинематографистов 
Алтая при поддержке продю-

серского центра «Мувистарт». 
Летом состоялся сценарный 
питчинг, результатом которого 
стало несколько интересных 
историй. После того как будет 
определена схема финансиро-
вания проекта, будет запущен 
съемочный процесс.

– Безусловно, программы 
поддержки регионального ки-
нематографа дают свой эффект: 
в регионах стали создаваться 
качественные полнометраж-
ные фильмы, которые не 
стыдно запускать в прокат, – 
поясняет Дмитрий Шарабарин. –
К примеру, в Республике Ал-
тай выпущен фильм Михаила 
Кулунакова «Тропа», этот же 
режиссер завершил работу над 
лентой «Волки» – на сегодня 
самым крупномасштабным 
проектом в Сибири. В Хакасии 
вышел в прокат фильм «Чека-
го», сейчас в работе – еще две 
полнометражные картины, в 
Тюмени сняли полный метр 
«Папаша в бегах».

Импульс к развитию
Алтайскому краю, как счи-

тает Дмитрий Шарабарин, до 
подобного уровня еще далеко. 
Да, здесь проведена большая 
работа по подготовке кадров в 
рамках сценарных лаборато-
рий, мастер-классов, питчин-
гов и выездных сессий Союза 
кинематографистов. Однако 
для того, чтобы снимать кино, 
этого недостаточно.

– Чтобы появилось реги-

ональное кино, нужна ин-
дустрия, – рассуждает он. –
Нам нужны собственные 
производственные пло-
щадки, ресурсные центры. 
Сегодня единственно воз-
можный путь для развития 
местного кинематографа –
это работа с привлечением 
столичных сил: профессио-
нальных сценаристов, опе-
раторов или режиссеров. Для 
того чтобы была возможность 
их приглашать, нам нужно 
иметь свою техническую базу, 
минимальный набор оборудо-
вания. Кроме того, большие 
надежды мы возлагаем на 
концепцию развития реги-
онального кинематографа, 
которая уже разработана, но 
еще не принята. Насколько я 
знаю, в ней прописан пункт, 
предусматривающий создание 
на базе государственных и не-
государственных учреждений 
края такого ресурсного центра 
со своей материально-техни-
ческой базой. Также важна за-
интересованность в местном 
кинопроизводстве и со стороны 
бизнес-сообщества. В любом 
случае – мощный импульс к 
развитию кино на Алтае дан.
И для того чтобы идти дальше, 
без комплексной поддержки 
на уровне государственных 
структур нам не обойтись.

Наталья КАТРЕНКО

Фото предоставлено МЦКА

Кино в деталях
Алтай – в числе первых территорий, подключившихся к программам развития 
регионального кинематографа

Среди фильмов, снятых 
на Алтае за последние 
несколько лет, – 
игровые ленты «На 
мори» и «Выходные» 
Павла Гудимова, 
«Домой» Дмитрия 
Шарабарина, «Одни» 
Олеси Андриевской, 
«Рок вечен» Романа 
Башарина, «Любовь 
не крапива» 
Веры Уразовой, 
«Варежка» Елены 
Хорошавцевой, а 
также документальные 
картины «Клен 
зеленый, лист резной» 
Владимира Кузнецова, 
«Берега» Андрея 
Есаулова и др.

Начало съемочного процесса фильма «Домой».
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Дикое, но симпатичное
Что нужно знать, если вы решите завести домашнего дракона

В этом праздничном вы-
пуске газеты продолжаем 
традицию уважить на стра-
ницах «ВБ» живое вопло-
щение символа года. И се-
годня в роли маленького, 
но симпатичного дракона – 
эублефары, проживающие 
в барнаульских семьях.

Улыбающийся ящер
Ксения Журавлёва иногда 

в шутку называла себя мате-
рью драконов. Читай, троих 
прекрасных сыновей, которые, 
как и полагается мальчишкам, 
умеют восхищать и удивлять. 
Знала ли она, что настанет 
день и в нагрузку к детям, 
коту и собаке в их семье по-
явится ближайший потомок 
дракона – эублефар Гаара, на-
званный в честь персонажа 
аниме. Леопардового геккона 
средних размеров со сверкаю-
щими глазами-бусинками и 
обаятельной улыбкой поже-
лал в подарок средний сын, 
Максим, к своему 11-летию. 
Приобрел на накопленные 
средства эублефара, террари-
ум и все необходимые для его 
содержания приспособления.

– Нашел на «Авито» уже 
взрослую особь, – рассказыва-
ет Ксения. – Заводчик совсем 
юный, увлекался разведением 
рептилий, остыл к этой теме 
и распродавал их. Полный 
комплект обошелся порядка 
10 тыс. руб. Самое дорогое – 
это террариум. Эублефара 
можно содержать и в пла-
стиковом контейнере, но сын 
решил сразу приобрести для 
него комфортный дом. Он 
украсил его разным декором, 
снаружи и внутри.
Погоду в доме эублефару 

создает термоковрик, необ-
ходимый для поддержания 
комфортной температуры. 
Источник тепла лучше раз-
местить в районе укрытия или 
чуть больше, но не на всей 
площади. Да, для этого хладно-
кровного животного обязатель-
но наличие теплого домика, 
где он сможет прятаться от 
посторонних глаз. Но геккон 
сам будет выбирать, хочет ли 
он погреть животик после еды 
или поспать в прохладе.
Помимо теплой зоны важ-

но наличие влажной камеры, 
где домашний ящер будет 
переодеваться. Эублефары 
линяют, и наличие влажной 
камеры облегчает им этот про-
цесс. Кстати, кожу они обычно 
съедают, поэтому увидеть про-
цесс линьки не так-то просто.

– Влажную камеру легко 
организовать из небольшого 
контейнера с мокрой салфет-
кой внутри, которую следует 
регулярно менять, – совету-
ет Ксения. – В остальном это 
максимально неприхотливое 
животное, за жизнью которого 
можно подолгу наблюдать. 

Дети часто берут его в руки, 
садят на плечо, он не кусается 
и не убегает. С интересом об-
следует территорию, но кошек 
и собак желательно держать 
от него подальше. Однажды 
наш милый ящер сбежал из 
террариума и первым делом 
его обнаружил кот. И это был 
единственный случай, когда 
мы услышали от него хоть ка-
кой-то звук – Гаара так истошно 
кричал в момент опасности, что 
испугал всех животных в доме. 
Зато мы его быстро нашли и 
вернули в место его обитания, и 
теперь дети тщательно следят 
за крышкой террариума.

Скрытный и тихий
Эублефары считаются наи-

более дружелюбными из яще-
риц, по этой причине и из-за 
пятнистого окраса их даже 
называют котиками в мире 
рептилий. Когда хладнокров-
ный питомец привыкает к 
новому дому, то по-кошачьи 
свернувшись спит в опреде-
ленном месте, сам выбирает 
уголок для туалета, что очень 
удобно в плане уборки.

– Они сообразительные, 
быстро привыкают к людям 
и даже выпрашивают еду, – 
рассказывает Александра 
Акимова, обладательница 

эублефара по кличке Амиго. – 
Обычно корм разморажива-
ем у террариума, и он из-за 
стекла наблюдает за нашими 
действиями, ходит из угла 
в угол, знает, что скоро по-
кормят. Иногда кажется, что 
он просится на ручки. Так-
тильно он очень приятный – 
теплый и мягкий, будто 
котенок.

В семье Акимовых Амиго 
появился полтора года назад 
совсем малышом. Их дочь 
Алина увлекается репти-
лиями и накопила сама на 
питомца. Приобрели его у 
профессионального завод-
чика – выбрали морфу Мак 
сноу с окрасом, похожим 
на снег.

– Линяют они пару раз в 
месяц, но за полтора года мы 
ни разу не застали этот про-
цесс, видели только, как шкур-
ка прямо на нем шевелится, 
почти ходуном ходит перед 
линькой, – говорит Алексан-
дра. – Снимает ее незаметно 
в своем укрытии и по ночам. 
Обычно видим его уже в но-
вом облачении. Их окраска 
в детстве совсем не похожа 
на окрас взрослой особи. 
И наблюдать за перецветани-
ем малышей по мере взрос-
ления интересно.
Самый неприятный для 

многих момент в содержании 
гекконов – это их кормление. 
Маленькие драконы предпо-
читают в меню насекомых, 
желательно живых.

– Наблюдать за тем, как 
эублефар охотится за до-
бычей – интересно, но дер-
жать дома столько живых 
насекомых рискованно, – 
поясняет хозяйка геккона. – 
Обычно покупаем сверч-
ков и тараканов, сначала 
даем живых, а потом уже 
замораживаем, так мень-
ше шансов, что разбегутся. 
Однажды мы перепутали 
контейнеры и высыпали в 
террариум живых тараканов 
вместо замороженных. Один 
успел выскочить наружу че-
рез вентиляционное отвер-
стие, еле-еле поймали. Перед 
кормлением обваливаем на-
секомых в витаминно-мине-
ральном комплексе и пода-
ем прямо к пасти питомцу 
китайскими палочками. 
В случае с живым кормом 
при таком кормлении мень-
ше шансов, что он убежит. 
Говорят, при таком контакте 
эублефар быстрее привыкает 
к человеку.

Алиса ТРОСТНИКОВА
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Николай КРЫМОВ, российский орнитолог, герпетолог, 
террариумист, автор книги «Гекконы в мировой террариу-
мистике».
Все дикие животные, в том числе рептилии, живут в неволе по 

выработанным рефлексам. Человек кормит животное постоянно, 
и при виде хозяина питомец реагирует на него как на объект, при-
носящий корм. Поэтому и эублефары к людям не привязываются. 
Первое время при контакте с человеком животное испытывает 
жесточайший стресс, потом рефлекторно уровень стресса снижается 
за счет того, что от него не исходят, например, болевые ощущения. 
С точки зрения комфорта самого геккона – контакт с человеком 
ему не нужен и даже вредит. Но приобретая дикое животное в ка-
честве питомца, человек вряд ли задумывается о его комфорте, он 
сам определяет, для чего его купил, что он с ним будет делать, где 
содержать, чем кормить, как и кому показывать и т.п.

Эублефар Гаара – почти дракон, только маленький.



18 ПТ

Пятница, 29 декабря 2023 г. № 195 (5868)

ГОСТЬ НОМЕРА

КСТАТИ

На сцене в группе «Комната культуры» 
пять человек – Евгений Трофимов (ав-
тор песен, вокал, гитара), Роман Рудыка 
(соавтор, бэк-вокал, гитара), Вячеслав 
Климашин (гитара, запись аранжировок), 
Тимофей Гураль (бас-гитара), Владимир 
Васильковский (барабаны).

сте с Ромой Рудыка, нашим 
гитаристом и моим соавто-
ром. А когда «Комната куль-
туры» собралась, понял, для 
чего они так долго лежали.

– На афишах написано 
«Женя Трофимов и «Ком-
ната культуры». Поче-
му такое разделение?
– Разделения нет. Просто 

изначально я выступал сольно. 
И людям проще понять, что за 
концерт, кто поет, чего ждать.

Работа на удаленке
– В музыке ты давно. 
Но учась на географиче-
ском факультете и уча-
ствуя в «Новой Фабрике 
звезд», ты задавался 
вопросом: «А музыкант 
ли я?». Когда на него от-
ветил?
– Когда ушел из университе-

та на третьем курсе. К тому мо-
менту после «Фабрики звезд» я 
года полтора прожил в Москве. 
Все это время у меня длился 
академический отпуск, я сюда 
периодически приезжал, прод-
левал его либо пытался что-то 
досдать. Потом понял, что я 
занимаю чье-то место и пора 
уходить. И осталась только 
музыка. Хотя и туризм никуда 
не делся. Я на географический 
пошел, потому что сколько 
занимаюсь музыкой, столько 
и пешеходным туризмом, ак-
тивными маршрутами. 

– «Новая Фабрика звезд» 
и вообще московский пе-

риод что тебе дали? 
Популярность?
– В Алтайском крае – да, а 

так широкой известности не 
было. Но появились контакты 
различных влиятельных лю-
дей в индустрии шоу-бизнеса, 
умение работать на сцене, по-
нимание, что такое ТВ. Плюс 
возможность показывать свой 
материал другим. Потому и 
занялся написанием песен 
для других, их стали покупать. 
И, самое главное, окончательно 
понял, что я музыкант.

– Пройдя приличный 
путь в Москве, почему 
вернулся в Барнаул?
– У меня умер дедушка, надо 

было приехать сюда, остать-
ся. А когда начал тут писать 
песни и продавать их, то уже 
и смысла снова отправляться 
в Москву не было. Позже, ког-
да появилось желание снова 
выходить на сцену, родилась 
«Комната культуры».

Создавать больше 
и чаще

– Тебя в различных 
статьях называют 
страшным словом 
«сонграйтер». Почему 
нельзя просто сказать 
«автор песен»?
– Я сам себя скорее называю 

«гострайтер» от английского 
ghost – призрак, этакий при-
зрачный поэт. Это просто про-
фессиональный сленг, понят-
ный всем в этой сфере. Но сам 
говорю – автор, композитор.

– Как вообще выглядит 
процесс создания му-
зыки для других? Пи-
шешь под конкретный 
заказ или что-то свое, 
а потом предлагаешь 
кому-то?
– По-разному бывает, всех 

тайн раскрывать не буду. Ино-
гда тебя кому-то советуют и ты 
для него пишешь, иногда вы-
кладываешь песню на какую-
то платформу, и ее забирают. 
Большую роль играют знаком-
ства, рекомендации. Первой 
успешной песней для других 
стала «Птичка». Я ее просто так 
выложил в интернет от своего 
имени, ее услышали HammAli 
& Navai, связались со мной, 
забрали в свой репертуар. 
Я советую всем, кто занимается 
музыкой, выкладывать мате-
риал на различные площадки, 
чтобы люди видели, что ты 
делаешь. А если разместить 
одну и ждать, пока ее заметят, – 
шансов мало. Вот сейчас пере-
делывали песню для сериала, 
не могу раскрыть название. 
Просто попросили сделать, без 
всякого техзадания, поэтому 
писал, как сам видел.

– Одними из первых 
исполнителей твоих 
песен стали HammAli 
& Navai и Burrito. Кто 
еще поет?
– Эмин, Бахтияр (сцениче-

ское имя Bahh Tee. – Прим. авт.), 
Настасья Самбурская. Много 
песен продаю, даже не зная, 
кто их будет исполнять.

– Сколько этим можно 
зарабатывать?
– Коммерческая тайна. Без 

булки хлеба точно не оста-
нусь. Скажу так – у нас есть 
своя студия «Марс». И те, кто 
этим занимается, знают, что 
все это требует вложений – 
техника не вечная, програм-
мы, в которых работаем, плат-
ные. Мне хватает и на это, и 
на жизнь.

Звукопроизводство
– Студия «Марс», где 
ты один из основате-
лей, – это что за про-
ект? Продюсерский 
центр?
– У нас не совсем правиль-

но понимают слово «продю-
сер», считают, что это такой 
дядя с мешком денег, и он 
вкладывает их в артиста. 
Продюсирование – это со-
здание материала, мелодии, 
текста, выкладывание их на 
площадках, продвижение. 
Весь путь от нулевой точки до 
конечной. Если с этой точки 
зрения смотреть, то да, мы за-
нимаемся продюсированием – 
звукопроизводством и его 
продвижением. «Марс» – это 
творческая площадка. У моего 
друга Юры Мещерякова была 
еще студия в медуниверси-
тете. Во время ковида мы с 
ним объединились, а потом 
подружились с Молодежным 
парламентом, управлением 
молодежной политики. Они 
предложили работать вместе, 
дали нам площадку в КДМ, и 
сейчас мы на их базе. «Марс» 
открыт для всех, кто хочет 
записать музыку, к нам часто 
приезжают из Новосибирска.

– Как ты дальше ви-
дишь свою творческую 
судьбу и «Комнаты 
культуры»?
– Пока планы связаны с 

Барнаулом. У каждого из груп-
пы есть свои проекты. Когда 
наступит момент переезда – 
будем решать. А пока хорошо 
работается и здесь. В крайнем 
случае – самолеты отсюда ле-
тают быстро и часто. Я и так 
каждое лето живу в Питере, 
мне нравится этот город, там 
много друзей-музыкантов, 
например, Дима Караневский, 
организатор «Ленинградских 
мостов». В Москве тоже друзей 
много, там лейбл, на котором 
я состою. Но больше люблю 
Питер.

Фото из архива Евгения ТРОФИМОВА

Ярослав МАХНАЧЁВ

Группе «Комната культу-
ры» нет еще и года, но она 
уже стала заметным собы-
тием в музыкальном мире, 
причем не только нашего 
региона. Ее знают и в Си-
бири, и Москве, подтверж-
дение чему – выступление 
на днях Алтайского края 
на ВДНХ на выставке «Рос-
сия». С ее лидером Евгением 
Трофимовым, финалистом 
«Новой Фабрики звезд» 2021 
года, мы поговорили о груп-
пе и других направлениях 
его работы.

Государственное 
признание

Последний концерт в этом 
году «Комната культуры» дала 
3 декабря в клубе «Фараон». 
Там среди знакомых песен 
прозвучали две новинки, опу-
бликованные в Сети за пару 
дней до выступления, – «Поез-
да» и еще не изданная «Ночь». 

– Женя, есть ощущение, 
что этот год для «Ком-
наты культуры» стал 
прорывным.
– Не совсем. Надеюсь, таким 

будет следующий. Мы подали 
заявки на большие фестивали – 
«Нашествие», «Дикая мята» и 
другие.

– У вас было выступле-
ние на форуме «Россия». 
Можно сказать, что 
теперь у группы госу-
дарственное признание?
– Наверное (улыбается. – 

Прим. авт.). Мы представляли 
Алтайский край. Везти группу 
на такое мероприятие сложно, 
а еще на саундчеке возникли 
проблемы со звуком, высту-
пление чуть не отменили. Но 
благодаря участию губернатора 
вопрос решили.

– То есть Виктор То-
менко слушает «Ком-
нату культуры»?
– Не знаю насчет слушает, 

но знает точно. На выступле-
ние подтянулись ребята из мо-
сковско-барнаульской фан-ба-
зы, остальные, пришедшие на 
выставку, останавливались, 
слушали. 

Личный бренд
– Как бы ты сам сказал, 
что вы играете?
– Сами мы иногда называем 

это бард-роком. Конечно, есть 
и попсовое звучание, чтобы не 
выбиваться из колеи современ-
ной музыки, и акустические 
варианты песен. Стараемся 
разные жанры охватывать.

– Песни «Комнаты куль-
туры» – твой давний 
материал или написа-
ны в последнее время?
– В основном это то, что 

давно написал сам либо вме-

На Марсе есть жизнь
Евгений Трофимов о том, как покорять шоу-бизнес, не выезжая из Барнаула

Евгений Трофимов свое будущее связывает с Барнаулом.
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Книги, оформленные 
Ксенией Паршиной, – посто-
янные участники фестиваля 
«Издано на Алтае». Они всег-
да оказываются в шорт-ли-
сте премии «Лучшая книга 
Алтая» и не раз становились 
победителями в номинации 
«Лучшее художественное 
оформление». 

Сгусток смыслов
По специальности Ксения 

Паршина – художник-график, 
специализирующийся на 
оформлении книг. Сегодня 
на ее счету около двух десятков 
книг, вышедших в рамках кра-
евого издательского конкурса. 

– Формироваться мой худо-
жественный вкус начал еще 
в глубоком детстве, – вспо-
минает Ксения. – Повлиял на 
него отец, который на моей 
детской деревянной кроватке 
развешивал репродукции из-
вестных художников. Позже эта 
импровизированная выставка 
перекочевала на специальную 
доску из реек, где регулярно 
происходила смена «экспози-
ции». Так невольно все члены 
нашей семьи напитывались 
прекрасным. 

Потом была художественная 
школа, а затем и Новоалтай-
ское художественное училище, 
класс Бориса Лупачёва – из-
вестного художника-графика, 
за плечами которого двадцать 
лет работы в Алтайском книж-
ном издательстве. Именно Бо-
рис Никитич научил Ксению 
работать с книгой, относиться 
к своему делу с большой от-
ветственностью. Дисциплина 
в работе была для него важнее 

всего. Графика – вид изобрази-
тельного искусства, не прием-
лющий ошибок. Только бла-
годаря большой внутренней 
концентрации можно достичь 
точного, как выстрел, высказы-
вания. Как считает художница, 
сравнить его можно с япон-
скими трехстишиями хокку, 
которые являются сгустком 
смыслов и образов.

После училища Ксения Пар-
шина устроилась в редакцион-
но-издательский отдел краевой 
библиотеки им. В.Я. Шишкова, 
где получила большой опыт 
работы с людьми, причастны-
ми к изданию книг. Поначалу 
она занималась техническим 
оформлением изданий Шиш-
ковки и даже создала первый 
логотип фестиваля «Издано на 
Алтае». А потом ей доверили 
оформить сборник рассказов 
Ивана Кудинова. Позже, в 2021 
году, Ксения создала иллюстра-
ции к его главному роману 
«Русский остров», вышедшему 
в свет после смерти писателя. 

Главное - ключ
Потом была работа над пя-

титомником «Алтай в трудах 
ученых и путешественников 
XVIII – начала XX веков», двух-
томной антологией «Алтайские 
писатели – детям». Начиная с 
2017 года, Ксении Паршиной 
стали доверять оформление 
серии книг-победителей кра-
евого издательского конкур-
са, а это ежегодно несколько 
изданий. 

– Книжная графика – это 
синтез искусств, напоминаю-
щий архитектуру, - рассуждает 
Ксения. – Книга, как и здание, – 
сложный организм, в котором 
важно все: и размер шрифта, и 

заставки, и шмуцтитулы, и 
качество полиграфии, ины-
ми словами, не только сам 
текст, но и его архитектоника. 
Большую роль в оформлении 
книги играет и личность ху-
дожника. Ну разве можно с по-
мощью цифровых технологий 
создать такие иллюстрации, 
какие, скажем, сделал Дми-
трий Дмитриев к советскому 
изданию сказки Ершова «Ко-
нек-Горбунок»? Несмотря на то, 
что речь идет о черно-белых 
рисунках, от них было глаз не 
оторвать. Именно поэтому я 
считаю опасной в книжном 
деле цифровизацию, которая 
обезличивает художника, ме-
шает ему мыслить, проявлять 
творческий подход.
По мнению Ксении Пар-

шиной, каждая книга требует 
определенных эмоциональных 
вложений. К примеру, работа 
над оформлением повести 
Виктора Сидорова «Сокровище 
древнего кургана» совпала с 
непростым периодом в жизни 
Ксении. Причем книга словно 
помогла пережить личные 
события. 

– С художественной точки 
зрения мне нравятся кни-
ги, где я использую чистую 
графику, то есть работаю 
исключительно черным, –

рассуждает художница. –
В этом цвете больше недоска-
занности и глубины. В такой 
манере я оформила издания 
с произведениями Геннадия 
Панова, Ивана Кудинова. Во-
обще, при работе над книгой 
важно нащупать подход, найти 
ключ, главную мысль. И это, 
пожалуй, самое сложное.

Герои и прототипы
Кстати, есть в жизни Ксении 

Паршиной книга, которую она 
взялась оформлять по соб-
ственному желанию и даже 
планирует издать для себя. 
Это роман Булгакова «Ма-
стер и Маргарита», над ним 
художница работает вот уже 
на протяжении двадцати лет. 
За это время сформировалась 
целая подборка иллюстраций, 
выполненных в самых разных 
техниках. Часть из них была 
обнародована несколько лет 
назад на выставке в Шишковке.

– Вообще, довольно часто у 
героев моих иллюстраций есть 
прототипы, - делится Ксения. –
Их я нахожу среди знакомых 
или на старых фотографиях. 
Так, образ героини знаменитой 
повести Марка Юдалевича 
«Голубая дама» я списала с 
сотрудницы Шишковки Га-
лины Блиновой. Именно ее 
черты можно разглядеть на 
иллюстрированных страни-
цах книги, которая была 
переиздана в этом году 
к 105-летию автора. Не-

случайно мои друзья шутят: 
мол, давно пора мне сделать 
визитки с надписью: «Здрав-
ствуйте! Вы мне нравитесь. 
Можно, я вас нарисую?», так 
как я, действительно, впечат-
лившись внешностью того или 
иного человека, могу подойти 
к нему прямо на улице.
С недавнего времени в 

оформлении книг Ксения Пар-
шина стала активно применять 
каллиграфию. Искусству кра-
сивого письма она обучилась 
в рамках специальных курсов 
Ольги Алексеенко – известного 
в Барнауле мастера калли-
графии.

ПоПоПоПототототомм была художественная 
школолололаа,аа аааа затем и Новоалтай-
ское художественное училище, 
класс Бориса Лупачёва – из-
вестного ххххудожникакакака-г-г-г-грарарарафика,
заааа пппплелелелечами котороггггооо о двдвдвдвадааа цать 
лелелелет т т т рарарарабботы в Алтайском книж-
ном издательстве. Именно Бо-
риииис Никитич научил Ксению 
работать с книгой, относиться 
к своему делу с большой от-
ветссттвенностью. Дисциплина 
в работе была для него важнее 

писатели детям . Начиная с 
2017 года, Ксении Паршиной 
стали доверять оформление 
серии книг-победителей кра-
евого издательского конкур-
са, а это ежегодно несколько 
изданий. 

– Книжная графика – это 
синтез искусств, напоминаю-
щий архитектуру, - рассуждает
Ксения. – Книга, как и здание, – 
сложный организм, в котором 
важно все: и размер шрифта, и 

исключительно черным, лины Блиновой. Именно ее 
черты можно разглядеть на 
иллюстрированных страни-
цах книги, которая была 
переиздана в этом году 
к 105-летию автора. Не-

КУЛЬТУРНЫЙ СЛОЙ

СПРАВКА ВБ

Сегодня Ксения работает над оформ-
лением книги стихов Василия Нечу-
наева, которая выйдет в свет в 2025 
году. Кроме того, она вместе с другими 
художниками-каллиграфами участвует 
в создании книги «Капитанская дочка», 
которая будет представлена на выставке 
в Оренбурге к 125-летию Пушкина.

Наталья КАТРЕНКО
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Можно я вас нарисую?
Почему иллюстрацию к книге сравнивают с хокку
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Елена МАСАЛОВА ности. Главное – нести в этот 
год свой собственный смысл 
и жить в гармонии с собой и 
миром.

На волне 
трансформации

О том, чего ждать от висо-
косного года и как правиль-
но встретить год Дракона, 
читателям «ВБ» рассказала 
барнаульский астролог Ев-
гения Толстых-Унтерберг:

– Данный год даст большой 
рывок в движении вперед, 
внесет большие перемены, 
причем перспективные и дли-
тельные. Это практически 
последняя волна трансформа-
ции, которая была запущена 
еще в 2017-м, а в 2025 году 
наступит порядок и гармония. 
Все изменения последних лет 
будут полностью приняты. 
Жизнь снова станет разме-
ренной и спокойной. 

Новизна
– 2023 годом управлял 

Марс. Следующим годом 
будет управлять Солнце, а 
покровительствовать – Де-
ревянный Зеленый Дракон. 

Ключевое слово года – «но-
визна». Все, кто умеет отсле-
живать новые тренды изме-
нений и быстро внедрять их 
в жизнь, получат хорошие 
бонусы в виде финансового 
благополучия. Важно уделить 
внимание своему питанию, 
здоровью, физической форме 
и духовному развитию. Это 
основа, которую нужно сейчас 
развивать и которая поможет 
в дальнейшем. Энергии года 
начинают  меняться с момен-
та зимнего солнцестояния – с 
21-22 декабря. К концу года 
обязательно нужно замед-
литься и подвести итоги. 

Привлечь удачу
– Если вы хотите привлечь 

удачу в свою жизнь в новом 
году, то стоит поставить 
новогоднюю елку в самый 
сильный сектор квартиры 
или комнаты – север или 
юго-запад. На севере елку 
нужно украсить красными, 
бордовыми или оранжевыми 
игрушками, разноцветными 
гирляндами. Добавить огнен-
ные цвета, чтобы усилить 
звезду процветания, чтобы 

елка принесла успех в твор-
честве. Если ель поставить 
на юго-запад, то это даст про-
рыв в обучении, известность, 
славу и обеспечит выход на 
новый уровень в работе, хо-
рошие заработки. Игрушки 
для нее нужно выбрать синие, 
зеленые или цвета морской 
волны.

Деньги в дом
– 2024 год – это год Солнца. 

Денежные цвета – желтый и  
оранжевый. Евгения рекомен-
дует новогодний наряд в год 
Дракона подобрать соответ-
ствующий: яркий и качествен-
ный. Никаких спортивных 
костюмов или домашней 
одежды.

Не осуждать 
и не конфликтовать

– До самого нового года 
категорически нельзя всту-
пать в конфликты, обсуждать 
и осуждать других людей, 
завидовать им. Поскольку 
в это время идет подготов-
ка к встрече новых энергий, 
очень важно встретить их 
в позитивном  ключе,  без 

негатива. Важно сконцентри-
ровать  внимание на себе, 
своей семье, целях и планах 
на год. Очень важно провести 
уборку перед новым годом 
и обязательно помыть все 
люстры в доме и заменить 
неработающие лампочки, что-
бы все «светила» в год Солн-
ца в вашей квартире были 
исправны.

Блюда и скатерть
На новогодний стол пред-

почтительнее поставить сле-
дующие блюда: 
мясные, овощные, фрук-

товые, любую зелень.
Обязательно наличие ци-

трусовых на столе: мандари-
нов и апельсинов.
Круглый пирог с любой 

начинкой станет прекрасным 
магнитом для удачи. 
Алкоголь можно приме-

нять в небольших дозах и 
крайне осторожно.
Стол лучше накрыть зе-

леной с золотым скатертью.

2024 год пройдет под 
знаменем Деревянного Зе-
леного Дракона: мудрого 
мифического существа. 
От грядущего года стоит 
ждать хорошего: приятных 
перемен, встреч, решения 
проблем. Ведь тут добав-
ляет свое влияние и цвет – 
зеленый. Он обозначает 
спокойствие, гибкость, уме-
ние подстраиваться под 
обстоятельства без ущерба 
для себя. 

Наступающий год – висо-
косный. Это означает, что в 
году будет 366 дней, потому 
что в феврале добавляется 
29-е число. Существует мно-
жество суеверий, связанных 
с этим. В конечном итоге 
легенды о високосных го-
дах остаются лишь частью 
культурного фольклора и тра-
диций. Независимо от них 
каждый может сам решить, 
как относиться к високосному 
2024-му: как к времени пере-
мен и новых возможностей 
или как к периоду осторож-

365 плюс один
Что нового принесет новый год
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ЗДОРОВЬЕ

Прогулка на свежем воздухе после новогоднего застолья – лучший способ привести себя в форму.

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

хорошо подойдет томатный, 
для рыбных блюд – грушевый 
и яблочный. Для заправки 
салатов лучше использовать 
йогурты, кефир. Хозяйкам 
правильнее всего будет на-
учиться делать майонез са-
мостоятельно. Он калорий-
ный, но будет выигрывать у 
промышленных аналогов по 
качеству, – отмечает Татьяна 
Викторовна. 
Приготовленные блюда 

можно хранить в холодиль-
нике не более 8-10 часов. 

Главное – настроение
– Повышать нужно не 

градус, а культуру пития, – 
призывает главный врач Ал-
тайского краевого наркологи-
ческого диспансера Андрей 
Иванов. – Есть рекомендован-
ные дозы алкоголя, которые 
не принесут существенного 
вреда организму. Если чело-
век не болен, нет алкогольной 
зависимости и выраженных 
соматических заболеваний, 
то употребление спиртного 
в небольших дозах допусти-
мо. Если говорить о крепких 
спиртных напитках – это до 
150 граммов за вечер. Сухое 
вино или шампанское – в 
пределах 200-250 граммов,  
пива – от 0,5 – до литра.

Важно выбрать себе только 
один спиртной напиток, к 
примеру, сухое вино. Нельзя 
смешивать алкоголь. 

Новый год трудно пред-
ставить без шампанского. 
В случае, если в дальнейшем 
планируется употреблять 
крепкие спиртные напитки, 
то игристое вино можно лишь 
пригубить. 
Алкоголь нужно сочетать с 

приемом пищи, с движением 
и с хорошим настроением.

– За пару часов до застолья 
правильнее всего сделать лег-
кий безалкогольный перекус. 
Нужно чаще вставать из-за 
стола, проветривать поме-
щения, играть в активные 
игры – движение облегчает 
состояние, – советует врач.
Если позволяет погода, то 

можно аккуратно и не спеша 
прогуляться на улице.

Иногда на следующий день 
после активных возлияний 
лучше всего отлежаться, из-
бавить себя от посещения 
сауны и подкрепиться легко 
усваиваемой пищей: мясным 
бульоном, ухой или тушеной 
рыбой. 

– Нужно пить больше 
жидкости – воду с лимоном, 
морсы из свежезаморожен-
ных ягод, которые снижают 
интоксикацию. Полезны будут 
несладкие компоты и любые 
свежевыжатые соки. Нельзя 
пить крепкий кофе или чай. 
Допускаются прогулки нето-
ропливым шагом по свежему 
воздуху и контрастный душ, – 
советует Андрей Иванов. – 

Если после проведенных 
мер легче не становится, то 
необходимо обратиться к вра-
чу. Отделение неотложной 
наркологической помощи 
Краевого наркодиспансера 
на ул. Дальней 28, работает 
круглосуточно, здесь будут 
консультировать и прини-
мать по скорой. 

От ожогов 
до обморожений

Какой Новый год без 
вспышек салюта? Недавно в 
Краевой центр термических 
поражений попал пациент, 
который сначала поджег 
пиротехническое изделие, а 
потом склонился над фейер-
верком – определить, почему 
нет залпов. В этот момент и 
раздалась вспышка салюта. 
Последствия – травма глаз.

– С пиротехникой жители 
региона стали взаимодей-
ствовать более аккуратно. 
Этот случай единственный 
за последние несколько лет, - 
констатирует заведующий 
ожоговым отделением боль-
ницы № 3 Денис Иванов.
Иногда из-за беспечности 

родителей серьезно страдают 
дети. 

– У маленьких ребятишек не 
развита еще терморегуляция, 
поэтому забота взрослых – не 
допустить обморожений. В не-
давний морозный день мама с 
ребенком возвращались домой. 

Малыш психовал и стягивал с 
себя варежки. Шли недолго – 
минут пять. В итоге – холо-
довая травма 1-й степени, – 
констатирует Денис Иванов. 
При поездках за город врач 

рекомендует иметь при себе 
заряженный телефон, ком-
плект теплых вещей, сред-
ство для розжига костра. 
Если машина сломалась, а в 
ближайшей видимости нет 
того, кто бы мог помочь, не 
стоит отправляться неведомо 
куда, такие случаи нередко 
приводят к сильным обмо-
рожениям. 

Предстоящая череда 
праздников – серьезное 
испытание для нашего ор-
ганизма. Барнаульские экс-
перты рекомендуют встре-
тить Новый год с легким 
желудком и ясной головой 
в кругу семьи. Тогда вос-
поминания будут яркими 
и здоровье не пострадает.

В уборке – 
без фанатизма

К Новому году многие 
стремятся навести чистоту 
даже в труднодоступных 
уголках своей квартиры. Как 
итог – падения и переломы, 
вывихи, растяжения.

– Спешка к хорошему не 
приводит: хозяйки торопятся, 
нарезая салаты, и могут пора-
ниться ножом. При падениях 
на гололеде с тяжелыми сум-
ками и дома во время уборки 
получают переломы луче-
вой, плечевой кости, голени, 
а также самый травмирующий 
для пожилых людей перелом 
шейки бедра, – рассказывает 
травматолог Краевой кли-
нической больницы скорой 
медицинской помощи Сергей 
Свиридов.
Традиционно в канун зим-

них праздников пациентов в 
отделения больницы поступа-
ет больше. Только в прошлое 
новогодье здесь приняли 1200 
человек, порядка 440 пациен-
там потребовались серьезные 
оперативные вмешатель-
ства. Главная рекомендация 
опытного травматолога: при 
болезненных неудачных па-
дениях сразу обращаться в 
травмпункт.

– Можно приложить к 
травмированному месту че-
рез полотенце лед. Если в 
течение 10-15 минут боль не 
уходит, нарастает, появляется 
какое-то нарушение функции, 
не ждите, не терпите, а обра-
щайтесь к врачу. К нам можно 
приехать как по скорой, так и 
самообращением. Примем и 
проконсультируем, – советует 
опытный травматолог.

Поменьше майонеза
Праздничный стол отлича-

ется от ежедневного рациона 
питания изобилием жирной 
пищи, сладких блюд.
Главный врач Краевого 

центра общественного здо-
ровья и медицинской про-
филактики Татьяна Репкина 
рекомендует обратить вни-
мание на овощные салаты, 
фрукты. Также полезны море-
продукты, которые содержат 
достаточное количество белка 
и йода. 

– Правильный подход к 
началу застолья – выпить 
стакан чистой столовой воды 
и начать с холодных закусок. 
Лучше отказаться от гази-
ровки в пользу соков: к мясу 

В новый год без забот
Как встретить 1 января без тяжелых последствий: советы врачей 

СПРАВКА ВБ

В новогодние выходные служба скорой 
медицинской помощи и травмпункты 
будут обслуживать население как обычно, 
в круглосуточном режиме. Поликлини-
ки Барнаула 3, 5 и 8 января работают в 
полном объеме с 8.00 до 18.00. В эти 
дни посетителей примут участковые 
терапевты, узкие специалисты и службы 
лабораторной диагностики, а аптеки вы-
дадут препараты по льготным рецептам. 
С 30 декабря по 8 января включительно с 
8.00 до 15.00 в поликлиниках и на дому у 
граждан будет оказываться неотложная 
помощь. Краевой диагностический центр 
примет посетителей 3, 4 и 5 января с 
8.00 до 18.00.
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К 100ЛЕТИЮ ДИНАМО

Ярослав МАХНАЧЁВ

Здесь вам не равнина
В год юбилея «Динамо» флаг спортобщества подняли к подножию Белухи

Уходящий 2023-й про-
шел под знаком 100-летия 
ВФСО «Динамо». В Алтай-
ском крае в честь векового 
юбилея состоялось множе-
ство мероприятий. Одним 
из самых заметных стало 
восхождение динамовцев 
на Белуху.

Поход в безысходность
– Преодолеть себя, по-

казать, на что способен – 
это и есть динамовский 
дух, – говорит первый заме-
ститель председателя АКОО 
«Динамо» Алексей Минин. – 
Такие умения необходимы 
всем. 
Именно так Алексей Алек-

сеевич описывает цель вос-
хождения, состоявшегося 
в этом году. В состав ди-
намовской группы вошли 
шесть человек – люди, не 
только имеющие хорошую 
физическую подготовку, но 
и с проверенными временем 
человеческими качествами. 
По-другому в такой экспеди-
ции просто нельзя. 

– Это своего рода поход 
в безысходность, – говорит 
участник восхождения Роман 
Кириченко. – У тебя может 
заболеть нога, заклинить спи-
ну. Но ты в любом случае 
должен прийти туда, куда 
необходимо, потому что в 
другом месте остановиться 
просто негде. 

Роман к моменту похода 
был единственным, кто к «Ди-
намо» отношения не имел. По 
профессии он – управленец в 
коммерческих предприятиях, 
специализируется на автома-
тизации и повышении эффек-
тивности рабочих процессов. 
Как шутит сам, может прийти 
на склад и ускорить его рабо-
ту в десять раз. А по образу 
жизни он – спортсмен-экс-
тремал. Начинал когда-то со 
спортивного ориентирования 
на лыжах, а сейчас катается 
на сноуборде, летает на па-
раплане, ходит в горы. Имен-
но его и выбрали в качестве 
проводника для динамовской 
группы. Кстати, перед этим он 
сопровождал в экспедиции 
полицейских, совершавших 
восхождение в честь столетия 
участковой службы. 

– Я постоянно вожу в горы 
группы, но больше детские 
или с друзьями, я не ком-
мерческий гид, – отмечает 
Роман. – Спланировали марш-
рут, взяли все необходимое. 
И пошли. 

Быть марафонцем
Как отмечает сам Роман, 

который стал не только гидом, 
но и оператором, маршрут 
был привычным, без перво-
прохождений, но при этом 
достаточно непростым, даже 
немного категорийным. Идея 
была в том, чтобы пройти той 
дорогой, где никто из участ-
ников не ходил. 

– Шли верхней тропой по 
реке Кучерле, – рассказывает 
Кириченко. – Самым сложным 
был подъем в первый день. 
Во второй уже шли больше по 
верхам, штурмовали перевал 
Каратюрек. 
Как объясняет опытный 

гид, сложность таких похо-
дов в том, что ты находишься 
в движении весь день. Все 
участники – опытные спорт-
смены, но представители 
таких видов, где, по словам 
Романа, работа на высоком 
пульсе, длится недолго. Здесь 
же требовались марафонские 
данные, но все участники 
справились. Набор высоты 
составил 2,5 тысячи метров, 
два дня непрерывного подъ-
ема с рюкзаками под 30 кг. 
Быт суровый. Завтрак, и по-
том дорога, дорога, дорога. 
Обед в дни восхождения на 
ходу – это скорее даже пе-
рекус орехами, сухофрук-
тами. Но ужин полноцен-
ный – макароны или гречка 
с тушенкой. 

– Нагрузка необычная, но-
вая. Но всем было интересно, 
все проявили себя достойно. 
Ребята сильные, но поработать 
пришлось серьезно, – отмечает 
Роман. 
Хватало в походе и экстри-

ма. Часть пути прошли по 
тропе, которую альпинисты 
называют сыпуха – минималь-
ная ширина, с одной стороны 
гора, с другой обрыв. Как гово-
рит Роман, с рюкзаками по ней 

двигаться достаточно сложно, 
но динамовцы справились. 
Финалом восхождения стал 

перевал Каратюрек, откуда 
открывается живописный вид 
на Белуху. Именно там ди-
намовцы и установили флаг 
спортобщества. 
Все восхождение заняло 

пять дней с учетом радиаль-
ных вылазок. Сначала было 
две ночевки в безлюдных ме-
стах, после чего динамовцы 
вышли к базовому лагерю 
МЧС, расположились там и 
оттуда совершали короткие 
походы. 

– Маршрут не самый слож-
ный и не самый простой, но 
красивый, – рассказывает 
участник похода, заместитель 
председателя АКС «Динамо» 
Александр Суховерхов. – Прав-
да, во время подъема крутить 
головой времени особо не 
было, но зато в итоге даже 
пришли с опережением гра-
фика. И с погодой повезло. 

Так же, как дома
Интересно, что после по-

хода в рядах динамовцев как 
минимум на одного челове-

ка стало больше – в спорт-
общество вступил Роман Ки-
риченко. Говорит, что он и 
раньше тренировался и высту-
пал вместе с представителями 
движения, но теперь решил 
встать в один ряд вместе с 
ними. 
Кстати, 2023 год Роман 

встречал в необычной обста-
новке – на леднике Актру. 

– 31 декабря нас забросили 
в альплагерь, пока девушки 
организовывали стол, я еще 
успел подняться на малый 
Актру и спуститься с него на 
сноуборде. 2 января также спу-
стился с перевала Учитель. Нас 
там было восемь человек, но 
катал я один, больше никто 
не захотел. На Актру ката-
ются обычно в марте, когда 
снега больше, – вспоминает 
Кириченко. 
По его словам, встреча Но-

вого года в альплагере ничем 
не отличается от празднова-
ния в домашних условиях – 
была и елка, и шампанское, 
и мандарины. 

– Это когда ты дома, кажет-
ся, что там что-то невероятное. 
Я так же думал, когда смотрел 
на людей, которые ходят в 
горы, – они казались из дру-
гого измерения. А потом сам 
стал ходить и понял, что все 
возможно. 

2024 год Роман планирует 
также встретить в горах, но 
поближе к земле – на берегу 
Телецкого озера. 

Фото АКОО ОГО ВФСО «Динамо»Динамовцам покоряются не только спортивные вершины.

По возвращении из похода 
руководство АКОО «Динамо» 
наградило всех его участников 
юбилейными медалями.

ПТ
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ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

По результатам опроса мил-
лионов российских женщин, 
«Ирония судьбы» признана 
лучшим фоном для нарезания 
новогодних салатов.

Мой главный предново-
годний страх, что бухгалтерия 
забудет внести меня в списки 
на новогоднюю премию.

Новый год – это такое вре-
мя, когда на компьютерном 
столе, помимо пустых кружек, 
появляются горы кожуры от 
мандаринов.

В семье все должно быть 
поровну: жена украшает елку, 
муж кладет под елку подарки.

В кабинете психолога перед 
Новым годом:

- Посоветуйте мне что-ни-
будь от эмоционального вы-
горания.

- Оливье и десять выход-
ных.

- Сынок, что бы ты хотел 
получить на Новый год?

- Лошадку, пистолет и три 
дня не умываться!

Работать, значит, вы хотите 
удаленно, а на корпоратив 
попасть очно?!

Решила к Новому году 
выучить фразу «Где я?» на 
восьми языках. Мало ли как 
сложится…

Самое плохое – встречать 
Новый год в гостях. Но по-
нимаешь это только вечером 
1 января, когда дома совер-
шенно нечего поесть…

Могу ничего не дарить сво-
им подругам на Новый год. 
У них уже есть бесплатный 
стилист, психолог и фотограф 
в виде меня.

К Новому году наш художник воссоздал старинную 
игру в новом оформлении – с символом наступающего 
2024 года. Предлагаем вам опробовать ее в празднич-
ные дни.

Это игра на двоих: один играет за дракона, другой – за 
рыцарей. Три рыцаря пытаются окружить и обездвижить 
дракона, а он пытается достигнуть другого конца поля. Игра 
короткая, занимает минут пять, так что все присутствующие за 
новогодним столом смогут по очереди сыграть друг с другом.

Ход игры:
1. Выберите, кто будет играть за дракона, а кто – за ры-

царей. Определите, кто ходит первым. Можно сделать это с 
помощью кубика или монетки: неважно, кто начинает игру, 
это не дает преимущества стороне.

2. Возьмите четыре фишки: пуговицы, монетки или дру-
гие мелкие предметы. Фишка дракона должна отличаться 
от остальных.

3. Поставьте фишку дракона на дальнюю точку с одной 
стороны поля, а рыцарей – по другую сторону поля, на три 
крайние точки.

4. По очереди двигайте свои фишки. Дракон за один ход 
делает один шаг по линии в любом направлении, до следую-
щей точки. За один ход рыцарей на один шаг перемещается 
только один рыцарь (любой). Рыцари не умеют отступать: 
они ходят вперед, по диагонали или вбок, но не назад.

5. Дракон побеждает, если достигает точки, противопо-
ложной той, с которой начинал игру. Рыцари побеждают, 
если окружают дракона так, что у него нет возможности 
хода. Возможна и ничья, если ходы зациклились и никто 
из противников не может достичь своей цели.

Дракон и рыцари
Настольная игра для развлечения за новогодним столом

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель шести знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Игрушки – это по любви
Барнаульская мастерица создает елочные украшения, которые можно 
передать следующим поколениям

Екатерина Юркеева – 
одна из тех, кто дарит жи-
телям нашего города но-
вогоднее настроение. Она 
автор уникальных дере-
вянных елочных игрушек. 
Сейчас в преддверии года 
Дракона этот персонаж 
появился и в коллекции 
мастерицы. 

Наверняка у каждого в ко-
робке с новогодним украше-
нием найдется одна та самая 
любимая игрушка. Возможно, 
ее подарил родной человек, 
или с ней связана особая чу-
десная история из детства, или 
просто запала в душу своей 
красотой. 

– У меня тоже такая есть – 
это старая советская стеклян-
ная Снегурочка в серебристой 
шубке. Она хранится в коробке, 
ее страшно вешать на елку, 
потому что очень хрупкая, – 
делится Екатерина Юркее-
ва, барнаульская мастерица 
деревянных изделий. – Поэ-
тому, создавая свои изделия, 
мне хотелось, чтобы и через 
десять, и через двадцать лет 
их можно было без опаски 
доставать и украшать елку. 

Уникальные блокноты
Екатерина работает с дере-

вом больше семи лет. Это не 
столярные работы, а скорее 
художественные. 

– Начинала я с блокнотов. 
Первый сделала для себя. Мне 
диагностировали диабет, и 
нужно было вести дневник, 
фиксировать разного рода из-
мерения. Готовых удобных 
вариантов в продаже не нашла, 
решила разработать самостоя-
тельно, – говорит мастерица. – 
Так как по специальности я 
маркетолог, то составить макет 
не составило труда. Обложку 
сделала из дерева, чтобы было 
долговечно, не затиралось. 
И так увлеклась, что рукоделие 
превратила в свою профессию. 
Работа над изделием стро-

ится из нескольких этапов. 
Сначала мастерица рисует 
макет в компьютерной про-
грамме, далее деревянная 
основа вырезается и на нее 
наносится контур изображе-
ния при помощи лазерного 
станка. Ключевым материалом 
служит березовая цельная 
фанера высшего сорта. Муж 
Екатерины – мастер-мебель-
щик, он отвечает за резьбу, 
так как аппарат стоит у него 
в цехе. После этого рукодель-
ница забирает все заготовки 
домой, и настает самая твор-
ческая часть, ответственная 
за уникальность предмета, – 
ручная роспись. 

– Хоть не имею художе-
ственного образования, ри-

совала я всегда. Правда, только 
на бумаге, никогда не думала, 
что променяю ее на дерево, 
каждую линию, каждый штри-
шок наношу вручную, – ком-
ментирует Екатерина.
На обложку блокнота мож-

но поместить что угодно – и 
именную гравировку, и про-
фессиональные атрибуты, на-
пример, градусник и фонендо-
скоп, и просто фантазийный 
сюжет с планетами, китами 
и маяком. Сейчас Екатерина 
отправляет такие блокноты по 
всей стране, по большей части 
в Москву, Санкт-Петербург и 
Краснодарский край. 

– Я сотрудничаю с блоге-
рами, у которых аудитория 
от 300 тысяч подписчиков 

Светлана МОЛОКАНОВА  и выше, – говорит рукодель-
ница. – В Барнауле часто вы-
хожу на различные ярмарки. 
Как-то раз на одной из таких 
произошла милая история. 
Пожилая женщина у меня 
приобрела блокнот с чистыми 
листами и изображением гор 
на обложке. Она рассказала 
мне, что хочет записать туда 
все свои фирменные рецепты, 
а потом подарить внучке. Все 
мои изделия – для тех, кто 
видит смыслы, хочет их со-
хранить и передать.
Еще Екатерина создает 

панно, метрики, где выгра-
вированы рост, вес и другие 
данные малыша. Также она 
делает игрушки для самых 
маленьких. Так как в ход идут 

гипоаллергенные краски и по-
крытия, то это полностью без-
опасно. Такую игрушку можно 
грызть, мочить, кидать – 
с ней ничего не произойдет. 
В случае – отреставрирую, – 
сообщает мастерица.

Захотелось сказки
Украшения на елку Екате-

рина начала делать осенью 
2021 года. Говорит, что захо-
телось создать что-то уют-
ное, красивое и непремен-
но возвращающее в детство. 
В Европе несколько лет назад 
стали набирать популярность 
елочные игрушки с эффектом 
3D. Они состоят из нескольких 
разных по форме деревянных 
пластин, склеенных между со-
бой, – благодаря такой технике 
получаются как бы разные 
уровни пространства. Первую 

такую барнаульская мастери-
ца сделала с изображением 
городского пейзажа. 

– Мне захотелось создать 
такое, чего нет. Деревянные 
игрушки только-только на-
чинают заполнять полки ма-
газинов, но похожих на мои 
найти невозможно. Да, есть 
состоящие из слоев, но без 
росписи. Елочные украшения 
я делаю исключительно для 
жителей Барнаула, пусть их 
елки будут неповторимыми, – 
отмечает Екатерина. – Идеи 
для трехмерных игрушек  
могу найти буквально везде. 
Например, сижу в кафе, пью 
кофе, смотрю в окно и вижу, 
как красиво стоит береза в сне-
гу. И сразу думаю: ее срочно 
нужно перенести на дерево.

Наступающий 2024 год Ека-
терина очень ждала, так как 
Дракон – ее любимое фанта-
стическое существо. Поэтому 
первые игрушки она начала 
расписывать уже летом и вы-
ходить с ними на ярмарки, 
удивляя своим ассортиментом 
коллег-мастеров. 

– А вот покупатели были 
только рады тому, что можно 
заранее позаботиться о подар-
ках, да и себе приобрести ми-
лый символ года, – с улыбкой 
вспоминает Екатерина.

У каждого дракончика мастерицы свой характер, своя 
атмосфера вокруг. Один уже готовит оливье, другой 
решил погрузиться в дзен, а третий вообще парит 
над городом. Есть, конечно, и более универсальные 
персонажи – ежики, снеговики, белые полярные мишки 
в забавных новогодних колпачках. 

Захотелось сказки
Украшения на елку Екате-

рина начала делать осенью 
2021 года. Говорит, что захо-
телось создать что-то уют-
ное, красивое и непремен-
но возвращающее в детство. 
В Европе несколько лет назад 
стали набирать популярность 
елочные игрушки с эффектом 
3D. Они состоят из нескольких 
разных по форме деревянных 
пластин, склеенных между со-
бой, – благодаря такой технике 
получаются как бы разные 
уровни пространства. Первую 
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отмечает Екатерина. – ИдИИИ еи 
для трехмерных игрушек  
могу найти буквально везде. 
Например, сижу в ккккааафе, пьюююю 
кофе, смотрю в окно и вижужужужу,,,,
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терина оченььь ждала, так как
Дракон – ее любимое фанта-
стическое существо. ПоППП этому 
первые игрушки она начала
расписывать уже летом и вывывывы---
ходить с ними на ярмарарараркикикики,,,,
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– А вот покупатели были
только рады тотототомумумуму, что можно
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ках, да и себе приобрести ми-
лый символ года, – с улыбкой 
вспоминает Екатерина.
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